
Фестиваль «Наука 0+» рассчи-
тан на самую широкую аудито-
рию. Организаторы подгото-
вили огромное количество 
мероприятий, которые будут 
интересны и детям, и взрос-
лым. Но основной упор все-
таки сделан на школьников, 
которым еще предстоит вы-
брать будущую профессию. 
А вдруг кто-то из них заинтере-
суется научными исследова-
ниями? Возможностей — оке-
ан. Как в прямом, так и в пере-
носном смысле. В этом году 
участникам фестиваля пред-
лагают погрузиться в «Океан 
науки». Никакой паники: со-
провождать новичков будут 
опытные «дайверы». Уже 
в первый день фестиваля в мо-
сковские школы придут моло-
дые ученые и расскажут, чем 
они занимаются.
— Причем расскажут так, что 
ребята сами потом захотят 
быть точно такими же учены-
ми, — не сомневается руково-
дитель дирекции Всероссий-
ского фестиваля науки, про-
ректор МГУ Леонид Гусев.
О важности вдохновляющего 
примера говорит и замести-
тель начальника отдела науч-
но-просветительской дея-
тельности парка «Зарядье» 
Никита Виноградов. Биолог 
по образованию, он решил 
стать ученым еще во втором 
классе, когда дедушка, заслу-
женный химик, показал ему 
науку в действии.
— Сразу скажу, что повторять 
такое дома нельзя, все-таки де-
душка был профессионалом. 

Но что он сделал: на кухне взял 
банку, выделил кислород и при 
мне сжег в нем бабушкину вя-
зальную спицу, — рассказыва-
ет Виноградов. — Металличе-

ская спица горела, как бен-
гальский огонь. И, что важно, 
дедушка не просто показал 
«фокус», а объяснил все про-
цессы.

Этим же примечателен и фе-
стиваль науки: у каждого есть 
возможность не просто пооб-
щаться с учеными, а попробо-
вать самому провести какой-

то эксперимент. 
В «Заповедном по-
сольстве» гостей 
ждут 7 и 8 октября. 
Здесь запланирова-
ны лекции, баттл 
между учеными 
и нейросетями, ин-
теллектуальные 
игры и всевозмож-
ные мастер-клас-
сы. В «Зарядье» со-
берутся представи-
тели около 30 на-
учных институтов 

и организаций. К слову, в Мо-
скву уже приехали ученые из 
Белоруссии, они расскажут, 
например, о невероятных воз-
можностях грибов.

— Мы же хотим полететь на 
другие планеты, и грибы бу-
дут нам в этом полезны, — го-
ворит научный сотрудник Ин-
ститута микробиологии На-
циональной академии наук 
Белоруссии Анна Барейко. — 
Из грибов, например, можно 
сделать компьютер, который 
будет выполнять определен-
ные функции на космической 
станции.
Конечно, пока это только фан-
тастика, но эксперименты 
в этом направлении ведутся.
Центральной площадкой фе-
стиваля также традиционно 
будут МГУ и «Экспоцентр». 
А в Российской академии наук 
ждут прежде всего учителей, 
которые и после фестиваля 
продолжат вдохновлять нау-
кой своих учеников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня в Мо-
скве стартует 
Всероссийский 
фестиваль «Нау-
ка 0+». Одной 
из его централь-
ных площадок 
станет научно-
познавательный 
центр «Заповед-
ное посольство» 
парка «Зарядье».

Восстанавливаем уникальные 
национальные павильоны ВДНХ
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) открыл 
выставочно-культурный 
и экспозиционный центр 
Республики Узбекистан 
на ВДНХ.

Участие в церемонии также 
приняли заместитель предсе-
дателя правительства РФ, ми-
нистр промышленности 
и торговли Денис Мантуров 
и заместитель премьер-мини-
стра Республики Узбекистан 
Жамшид Ходжаев.
— Павильон «Узбекистан» — 
один из самых красивых, но 
и один из самых сложных 
с точки зрения восстановле-
ния и реставрации, — отме-
тил Сергей Собянин. — 
И огромное спасибо Узбеки-
стану, президенту и гражда-
нам Узбекистана, которые 
вложили душу, подошли с пол-
ной ответственностью, тща-

тельностью к восстановле-
нию уникального объекта 
культуры. Помимо этого, 
вдохнули жизнь в этот пави-
льон — он наполнен историей 
культуры и архитектуры Узбе-
кистана.
Глава города также отметил, 
что павильон «Узбекистан» 
стал шестым национальным 
павильоном на ВДНХ. А в це-
лом главная выставка страны 

прошла огромный путь вос-
становления, инновации и се-
годня является самым привле-
кательным объектом на тер-
ритории Российской Феде-
рации. 
— Около 20 миллионов чело-
век ежегодно посещают ВДНХ. 
Восстановлены десятки исто-
рических объектов, созданы 
новые точки притяжения. Ко-
нечно, одной из жемчужин 
ВДНХ являются исторические 
павильоны бывших республик 
СССР. По поручению прези-
дента РФ, по соглашению с ря-
дом стран восстанавливаются 
один за другим эти националь-
ные павильоны. Два находятся 
в стадии реставрации, — ска-
зал мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Самонадеянность 
Запада зашкаливает 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
принял участие в пленарной 
сессии XХ заседания Между-
народного дискуссионного 
клуба «Валдай». Тема засе-
дания — «Справедливая 
многополярность: как обе-
спечить безопасность и раз-
витие для всех».

Вначале глава государства от-
метил, что форум, который 
объединил политиков и уче-
ных, экспертов и обществен-
ных деятелей из разных стран 
мира, вновь подтверждает вы-
сокий статус востребованной 
площадки.
— Валдайские дискуссии — 
это отражение самых важных 
процессов мировой политики 
XXI века во всей их полноте 
и сложности. Уверен, так бу-
дет и сегодня, — сказал Влади-
мир Путин. — Так будет 
и впредь, потому что перед 
нами стоит, по сути, задача 
строительства нового мира. 
На определяющих этапах 
роль и ответственность таких, 
как вы, уважаемые коллеги, 
интеллектуалов чрезвычайно 
велики.
Президент России отметил, 
что за последние двадцать лет 
произошло больше событий, 
чем в иные времена. Эти из-
менения качественные, но 
они требуют коренных изме-
нений принципов междуна-
родных отношений.
— В начале XXI века все надея-
лись, что государства и народы 
извлекли уроки из затратной, 
разрушительной военно-идео-
логической конфронтации 
прошлого столетия, осознали 
ее пагубность, прочувствова-
ли хрупкость и взаимосвязан-
ность нашей планеты, убеди-
лись, что глобальные пробле-
мы человечества требуют со-
вместных действий, поиска 
коллективных решений, — со-
общил он. — А эгоизм, само-
мнение, пренебрежение ре-
альными вызовами неизбеж-
но заведут нас в тупик, так же 
как и попытка более сильных 
навязать остальным собствен-
ные представления и интере-
сы. Это должно было стать оче-
видным, но оказалось, что это 
не так, нет.
Президент России напомнил, 
что во время первого заседа-
нии клуба наша страна выхо-
дила на новый этап своего 
развития. Россия преодолела 
тяжелый период восстановле-
ния после распада Советского 
Союза. 

— Мы со всей энергией и до-
брой волей включились в про-
цессы строительства нового, 
как нам казалось, более спра-
ведливого мироустройства. 
Благо наша страна способна 
внести в них огромный вклад, 
поскольку нам есть что пред-
ложить нашим друзьям, парт-
нерам, всему миру, — продол-
жил Владимир Путин. — Нашу 
готовность к конструктивно-
му взаимодействию некото-
рые поняли превратно — по-
няли как покорность, как со-
гласие на то, что новый поря-
док будет строиться теми, кто 
провозгласил себя победите-
лями в холодной войне, по су-
ти, как признание, что Россия 
готова следовать в чужом фар-
ватере, руководствоваться не 
своими национальными инте-
ресами, а чужими.
Он отметил, что такой подход 
чреват нарастанием угрозы 
военного конфликта.
— Самонадеянность наших 
так называемых партнеров на 
Западе просто зашкалива-
ла, — сказал Владимир Путин. 
➔ СТР. 4

Резкое похолодание ждет москвичей в эти выходные. Как сообщил научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман Вильфанд, местами пройдет мокрый снег с дождем, 
ожидается гололедица. Максимальная температура днем составит всего +2–4 градуса. 
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Научный интерес
Участники познавательного фестиваля не только встретятся 
с современными исследователями, но и сами проведут эксперименты

АЛЕКСАНДР ТВЕРСКОЙ
И.О. ЗАМЕСТИТЕЛЯ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ
И НАУКИ МОСКВЫ

Москва является крупнейшим 
мировым научным центром
и делает многое для поддерж-
ки научных исследований. Од-
нако наша задача — не только 
профинансировать работу уче-
ных, но и привлечь в науку но-
вые умы — сегодняшних 
школьников, студентов, аспи-
рантов. Поэтому регулярные 
гранты предоставляют вузам
и научным организациям. 
Мыорганизуем встречи ученых 
со школьниками. Кроме того, 
правительство Москвы являет-
ся соорганизатором фестиваля 
Nauka 0+, который ежегодно 
посещают миллионы людей 
онлайн и офлайн.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьников ждет 
невероятное 
количество 
удивительных 
открытий

5 октября. Заместитель начальника отдела научно-просветительской деятельности парка «Зарядье» Никита Виноградов держит в руках сборную модель ДНК. 
Она наглядно показывает строение макромолекулы, которая отвечает за хранение и передачу генетических данных

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ НОВЫЙ 
КОРПУС ШКОЛЫ ➔ СТР. 2

важно
Владимир Путин отме-
тил, что украинский кри-
зис — не территориаль-
ный конфликт и даже 
не установление регио-
нального геополитиче-
ского баланса. Россия — 
самая большая страна 
в мире, поэтому у нас нет 
интересов с точки зрения 
отвоевывания террито-
рий, сказал он. Вопрос 
гораздо фундаменталь-
нее: речь о принципах, 
на которых будет базиро-
ваться новое миро уст-
рой ство. Прочный мир 
установится тогда, когда 
все станут чувствовать се-
бя в безопасности, поды-
тожил он.

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

события и комментарии

Полицейская дубинка, швабра, 
запчасти от авто. Всемирный день 
охраны мест обитаний отметили 
субботником  ➔ СТР. 5

здравоохранение

120 лет Морозовской больнице. 
Почему переливание крови стало 
безопаснее и как спасают малышей, 
родившихся раньше срока  ➔ СТР. 6

туризм

Ангола ввела для нас безвизовый 
режим, на низком старте — Бахрейн, 
Кувейт. Куда можно полететь 
без пересадок и что посмотреть  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В прошлом году научные 
организации получили 
почти 300 грантов 
на развитие системы 
профильного и предпро-
фессионального обуче-
ния и более 30 — на по-
пуляризацию науки. 
В этом году ученые проч-
ли более 200 лекций 
в школах столицы. Еже-
годно правительство Мо-
сквы вручает по 50 пре-
мий молодым ученым. 
Авторы перспективных 
исследований и разрабо-
ток получают по 2мил-
лиона рублей.
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Строительство 
храмов продолжится
Вчера депутат Госдумы, со-
ветник мэра Москвы Влади-
мир Ресин (на фото) расска-
зал о реализации программы 
строительства 
православных 
храмов в Москве.

Основная цель 
программы — обе-
спечить всем мо-
сквичам возмож-
ность посещать 
храмы, располо-
женные в шаговой доступно-
сти от дома. 
— В наших храмах на 97 про-
центов применяются отече-
ственные материалы. Мы 
привлекаем мастеров со всей 
страны. Поработать с нами 
стремятся и мастера из зару-
бежья. Например, грузинские 
специалисты трудились над 
иконостасом крупного храма 
Святителя Спиридона Трими-

фунтского Чудотворца в Коп-
теве, — рассказал Ресин. 
Больше становится деревян-
ных храмов. В Москве возве-

ден самый боль-
шой деревянный 
храм в централь-
ной России. 
— За 13 лет мы по-
строили 130 цер-
ковных комплек-
сов, из них ввели 
в эксплуатацию 
118. Еще шесть 

ожидают ввода, еще на шести 
объектах завершены строи-
тельно-монтажные работы 
и специалисты перешли к их 
внутренней отделке и благо-
украшению, — сообщил со-
ветник мэра Москвы. — Хочу 
подчеркнуть, что все эти хра-
мы строятся на внебюджет-
ные средства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Сергей Собянин: Со следующего года начнем масштабную реконструкцию школ

Дорога без пробок и кофе прекрасно поднимают настроение  

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил новое зда-
ние Бауманской инженерной 
школы № 1580 в районе Ле-
фортово, а также сообщил 
о завершении благоустрой-
ства Боровского парка 
в ТиНАО и озвучил промежу-
точные итоги программы ре-
новации.

В Лефортове открылось зда-
ние Бауманской инженерной 
школы № 1580. Сергей Собя-
нин посетил его и поздравил 
педагогов с Днем учителя. Он 
отметил, что это серьезный 
праздник для всей страны.
— Мы стараемся помочь вам 
в вашем педагогическом тру-
де, обеспечивать материаль-
ную базу, финансирование. 
Создали «Московскую элек-
тронную школу». Московское 
образование крутое, потому 
что у нас такие замечатель-
ные педагоги. Поздравляю вас 

с праздником, — обратился 
мэр Москвы к учителям.
Столичные власти всесторон-
не поддерживают высокий со-
циальный и профессиональ-
ный статус учителя. Сейчас 
заработная плата педагогов 
превышает средний уровень 
оплаты труда в столице. По 
итогам 2022 года средняя зар-
плата учителей городских 
школ составила 126,7 тысячи 
рублей в месяц, а за восемь 
месяцев 2023-го — 132,2 ты-
сячи рублей.
Кроме того, педагоги получа-
ют стимулирующие надбав-
ки. Ежемесячная школьная 
выплата за классное руковод-
ство составляет в среднем 
12,5 тысячи рублей. Итоговая 
сумма зависит от количества 
обучающихся в каждом кон-
кретном классе. 
По итогам 2022/2023 учебно-
го года впервые выплатили 
премию учителям, добившим-
ся высоких результатов в под-
готовке выпускников к сдаче 
Единого госэкзамена. Такое 
поощрение получили более 
8,5 тысячи педагогов столицы.

Современное оснащение
В Бауманской инженерной 
школе № 1580 работает 321 со-
трудник и учатся 3490 детей. 
Открывшийся в сентябре но-

вый корпус стал самым круп-
ным в Лефортове.
— В школе есть инженерный, 
математический и ИТ-классы. 
Ребята занимаются 3D-моде-

лированием, робототехникой 
и программированием. Кор-
пус оборудован всем необхо-
димым для таких занятий, 
а лабораторные работы про-

ходят в МГТУ им. Баумана, — 
рассказал Сергей Собянин.
Он добавил, что с 2011 года 
в Москве построили 583 объ-
екта образования, до конца 
2025-го планируется возвести 
еще порядка 150. 
— Со следующего года начнем 
масштабную реконструкцию 
школ. Это гораздо сложнее, 
чем с поликлиниками. Школ 
этих больше, площади боль-
ше, и задача сложнее. В этом 
году начнем проектировать, 
со следующего года первые 
полсотни школ пойдут в ре-
конструкцию. Добьемся того, 
что все наши школы будут вы-
глядеть хорошо. У нас очень 
много школ, которые требуют 
внимания, — отметил мэр 
Москвы.

Максимальный комфорт
Завершено благоустройство 
Боровского парка в ТиНАО. 
По словам главы города, рабо-
ты проводили в два этапа. 
— В прошлом году сделали 
зоны отдыха, пешеходные 
и велосипедные маршруты, 
скейт-площадку и веревоч-

ный городок. Привели в поря-
док природный ручей, у него 
обустроили декоративный 
каменный лабиринт, — рас-
сказал мэр.
В 2023-м на пустующих поля-
нах специалисты установили 
современные комплексы для 
воркаута, оборудовали пло-
щадку для игры в футбол и ба-
скетбол, детский игровой ком-
плекс и зону для выгула собак.
— Все гармонично вписали 
в ландшафт. Сохранили расту-
щие здесь деревья и кустарни-
ки, а сеть насыпных дорожек 
проложили по существовав-
шим тропинкам, — подчер-
кнул Сергей Собянин.

Серьезные масштабы
По программе реновации уже 
отпраздновали новоселье или 
оформляют необходимые до-
кументы для переезда жители 
871 дома. Всего — свыше 
140 тысяч человек.
— Для них построили кварти-
ры с улучшенной отделкой 
в 256 новостройках, — напи-
сал в своем телеграм-канале 
мэр столицы.

Сейчас, уточнил он, готовят 
к заселению еще 19 зданий, 
куда смогут переехать около 
8 тысяч москвичей.
Глава города также рассказал, 
что на первых этажах ново-
строек, возведенных в рамках 
программы реновации, появ-
ляется необходимая жителям 
инфраструктура: открывают-
ся различные сервисы и не-
большие магазины — работа-
ют уже больше 500 подобных 
предприятий, делая комфор-
тнее жизнь новоселов.
— Программа охватывает 
91 район столицы, в 14 из них 
она почти или полностью за-
вершена, — сообщил Сергей 
Собянин.
Сейчас по количеству новосе-
лов лидируют Юго-Восточ-
ный, Восточный, Северный, 
Западный и Юго-Западный 
округа Москвы. Например, 
только на западе столицы око-
ло 13 тысяч горожан — а это 
5 тысяч семей — уже перееха-
ли из старого жилья в совре-
менные новостройки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Руководитель центра мос-
ковского долголетия «Мос-
ковский» Лидия Абашина 
рассказала «ВМ», как вы-
страивается ее рабочий день 
и что заряжает ее на продук-
тивную работу.

Центр московского долголе-
тия открывает свои двери для 
посетителей в 10 часов утра, 
но Лидия Абашина в 9:40 уже 
находится в кругу любимых 
коллег. 
— Будильник каждое утро зво-
нит в 7, я принимаю душ, де-
лаю себе легкий завтрак, вы-
пиваю чашку чая и в 8:45 вы-
хожу из дома, — рассказывает 
Лидия Абашина.
Она заядлый автомобилист, 
за рулем уже более 15 лет, по-
этому до работы добирается 
на личном авто.
— Поездка за рулем для меня 
особое вдохновение и удо-
вольствие, особенно сейчас, 
когда у нас построили ком-
фортные и современные раз-
вязки, — говорит Лидия Аба-
шина. — Я живу в Новой Мо-

скве, в поселении Десенов-
ское, и теперь путь от дома до 
работы занимает всего 20 ми-
нут. После строительства но-
вой дороги у нас больше нет 
пробок, и ехать на машине — 
одно удовольствие!
Ровно в 9:30 Лидия паркует 
свой автомобиль рядом с цен-
тром.
— У меня есть еще один утрен-
ний ритуал: зайти за кофе пе-
ред началом рабочего дня. 
Один из моих любимых на-
питков — капучино, мне нра-
вится, что в нашем городе 
много кофеен, где готовят ин-
тересные напитки на основе 
кофе, вкусные десерты, — это 
создает особое настроение 
и придает уют и дополнитель-
ный колорит городу, — делит-
ся Абашина.
В 9 часов 40 минут Лидия вме-
сте с коллегами собираются 
в центре и перед началом ра-
бочего дня обсуждают теку-
щие планы или решают на-
сущные вопросы.
— Каждое утро у меня есть 
одно важное дело, которое не-

обходимо сделать до начала 
работы центра, — я должна 
включить печь. Поясню: у нас 
в центре есть гончарная ма-
стерская. Участники лепят 
поделки из глины, и все их ра-
боты потом надо обжигать 
в настоящей печи. Занятия 
проходят каждый день, поэто-
му печь должна разогреться 
до начала занятий, — объяс-
нила руководитель ЦМД «Мо-
сковский».

Ровно в 10 часов утра центр 
московского долголетия от-
крывает свои двери перед 
посетителями и лидерами 
клубов.
— Работа с людьми очень ин-
тересная и многозадачная, 
ни один день не похож на пре-
дыдущий. Это и общение 
с нашими посетителями се-
ребряного возраста, и прове-
дение теплых и душевных 
мероприятий... Так что рабо-

чий день для меня пролетает 
очень быстро, — поделилась 
Лидия Абашина. 
Хотя, по ее словам, не все за-
дачи удается выполнить до 
окончания рабочего времени.
— Я редко ухожу с работы во-
время, но не считаю это чем-
то плохим. Мне нравится ве-
чернее общение с коллегами, 
чувствуешь, что день прошел 
хорошо, — говорит Лидия 
Абашина. — Можно проана-
лизировать задачи, в тишине 
заполнить отчетные таблицы 
и доделать документы.
Тем не менее в 20:00 Лидия 
уже обычно выходит из цен-
тра, заводит автомобиль, 
включает любимую музыку 
и едет домой.
— Я всю жизнь жила на юго-
западе Москвы, и ездить на 
машине по городу раньше бы-
ло постоянным стрессом, — 
вспоминает она. — После пе-
реезда в Новую Москву дорога 
утром на работу и вечером 
с работы заряжает меня ко-
лоссальной энергией, я очень 
благодарна нашим строите-
лям, которые подарили мно-
гим горожанам комфортные 
и удобные условия жизни.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

5 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) в День учителя посетил новый корпус 
Бауманской инженерной школы № 1580 и пообщался с учениками и педагогами

Деревянный дом-терем 
спрятался от суеты 
и любопытных глаз 
на улице Гастелло 
в Сокольниках

КРОМЕ ТОГО
В выходные в Московском зоопарке состоится празд-
ничная спецпрограмма, приуроченная ко Всемирно-
му дню животных. В субботу пройдет экскурсия, 
на которой посетители познакомятся с обитателями 
разных континентов и узнают о них неожиданные 
факты. В этот же день в Доме птиц проведут увлека-
тельные викторины и игры. В воскресенье гостей 
зоосада ожидают творческие мастер-классы от пре-
подавателей Центра анималистического искусства 
«Арт-Зебра» и лекция, посвященная журавлям.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Поездка на автобусе 
заменит экскурсию

Вчера впервые за последние 
десять лет в Москве старто-
вал Всероссийский конкурс 
профессионального мастер-
ства «Лучший водитель ав-
тобуса». «ВМ» поговорила 
с участником московской 
команды, лучшим водителем 
России 2021 года Алексан-
дром Пасновым о его работе 
и о любимом городе.

Для Александра участие в пре-
стижных конкурсах — почет-
ная и волнительная миссия, 
несмотря на то что он уже 
трижды был признан лучшим 
водителем автобуса в Москве 
и один раз лучшим в России. 
— Начинал я свою трудовую 
деятельность 22 года назад 
в 7-м автобусном парке, куда 
устроился, как только вернул-
ся из армии, — вспоминает 
Александр Паснов. — Потом 
автопарки объединили, и сей-
час я работаю в филиале «Се-
веро-восточный» ГУП «Мос-
гортранс». Хочется победить, 
чтобы порадовать родной 
коллектив и свою семью — 
у меня двое сыновей и дочка-
первоклашка. Конечно, все за 
меня болеют, переживают. 
А это огромная ответствен-
ность. Можно отлично выпол-
нять технику, но быть психо-
логически не готовым. 
Участникам конкурса пред-
стоит выполнить три зада-
ния: «Скоростное маневри-
рование», «Комфортное во-
ждение» и «Знание Правил 
дорожного движения». Алек-
сандр надеется, что справится 
успешно. Но главное в работе 
водителя автобуса, по его мне-
нию, — обеспечить пассажи-
рам на маршруте комфорт 
и безопасность. 
Москву Александр знает хо-
рошо и очень любит. Ведь это 

его родной город. Родился он 
в Сокольниках, а потом его се-
мья переехала в Восточное 
Дегунино. 
— Там мы с ребятами все гара-
жи знали, бегали по крышам, 
играли в прятки. Летом люби-
ли купаться. А в выходные ро-
дители возили меня в центр — 
это Красная площадь, Детский 
мир, Парк Горького. Москва 
моего детства была не такой 
яркой, как сегодня, — отмеча-
ет Александр. — Сейчас я бы-
ваю в центре каждый день, 
мне повезло — мой маршрут 
М40 начинается от Лобнен-
ской улицы и заканчивается 
на Китай-городе. Конечно, 
главное внимание у меня на 
дорогу, но на остановках успе-
ваю отмечать перемены. А не-
давно я понял, что очень мало 
знаю об истории столицы. 
А ведь я каждый день могу 
быть там, где гуляли Пушкин, 
Есенин, Маяковский! Теперь 
в свободное время посещаю 
разные знаковые объекты: 
Южный и Северный речные 
вокзалы, «Остров Мечты», 
парки, музеи, театры... 
Еще Александр планирует 
прокатиться по канатной до-
роге и на новом речном транс-
порте.
— Я чувствую свою сопри-
частность к лучшему городу 
Земли. Приглашаю всех прое-
хать по маршруту М40 — из 
окон моего автобуса можно 
увидеть центр, улочки Китай-
города, — зазывает он. — А ес-
ли заблудитесь, не стесняй-
тесь подойти ко мне и спро-
сить, как добраться до нужно-
го адреса. Я не гид, но знаю 
многие места, потому что 
я водитель автобуса и люб лю 
свою работу.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

3 октября. Директор центра московского долголетия 
«Московский» Лидия Абашина пришла на любимую работу

досье
Лидия Павловна Аба-
шина родилась в Москве 
в 1987 году. В 2011 году 
окончила Российский 
университет дружбы на-
родов. В 2011 году полу-
чила диплом о дополни-
тельном образовании 
РУДН — «преподава-
тель высшей школы». 
С 2009 года работала 
в Дарвиновском музее 
научным сотрудником. 
После была начальни-
ком отдела информации 
и рекламы в ЦБС «Буто-
во», заместителем ди-
ректора ДШИ № 11, за-
нималась координацией 
и планированием кон-
цертной деятельности 
в МКЗ «Зарядье». В ян-
варе 2020 года перешла 
на работу в ЦСО «Мо-
сковский» на должность 
главного специалиста. 
В декабре 2020 года на-
значена руководителем 
нового структурного 
подразделения ЦСО — 
ЦМД «Московский». 

5 октября. Водитель автобуса Александр Паснов готовится 
к выполнению конкурсных заданий
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Любимые учителя 
стали наставниками

Вчера отмечался Всемирный 
день учителя. «ВМ» решила 
узнать у руководителей 
структур и ведомств столи-
цы, помнят ли они своих 
преподавателей и был ли 
у них любимый школьный 
учитель.

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЩУКИНО Г. МОСКВЫ

Помню почти всех своих 
школьных учителей. Ведь 
именно они и их пример во 
многом повлияли на мой вы-
бор профессии. Не хочу осо-
бенно выделять кого-либо, 
поскольку считаю, что каж-
дый из них сыграл свою роль 
в моей школьной да и в даль-
нейшей жизни. Любимые учи-
теля на протяжении школь-
ных лет менялись, конечно. 
Сегодня я очень рада, что ра-
ботаю в районе, в котором 
когда-то училась, поэтому 
многих своих учителей встре-
чаю до сих пор, а с некоторы-
ми даже продолжаю активно 
сотрудничать.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Школьные годы — это время 
открытий, дружбы, знаний 
и настоящих наставников. 
Очень хорошо помню своего 
любимого учителя истории. 
Меня всегда поражали в нем 
его глубокомыслие и аналити-
ческий ум. Князь Владимир, 
Петр Первый, Екатерина Ве-
ликая, династия Романовых 
тогда, после его уроков, стали 
моими кумирами. Сегодня 
учитель истории стал бы для 
меня лучшим собеседником. 

ИГОРЬ СУМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ЛЮДИ В КУЛЬТУРЕ

Я учился в Физико-математи-
ческом лицее № 40 города 
Нижнего Новгорода и хоро-
шо помню своих преподава-
телей по всем школьным 
предметам. А что касается 
любимого учителя, то он 
у меня, конечно же, был. Мо-
им самым любимым учите-
лем была наша классная ру-
ководительница и по совме-
стительству учитель физики 
Анна Владимировна. С 8-го 
класса и до самого выпуска из 
школы Анна Владимировна 
была и другом, и наставни-
ком, и отличным преподава-
телем. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Я помню своих учителей, 
 может быть, уже не всех сей-
час назову по имени-отче-
ству, но внешне и какой 
именно они вели предмет 
помню хорошо. От учителя 
многое зависит: и в качестве 
знаний, и в любви к предме-
ту. Особая благодарность мо-
ему учителю истории Татья-
не Михайловне, которая не 
только успешно подготовила 
меня к сдаче экзаменов по 
истории и обществознанию 
и поступлению на бюджет-
ное место в университет, но 
и помогла определиться с мо-
им гуманитарным профилем 
по жизни. 

СЕРГЕЙ РЫТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ ЦЕНТРА ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ

Учеба в школе — это самое 
прекрасное время, это наше 
детство, это наша молодость. 
Учителей своих я помню абсо-
лютно всех. Нашим классным 
руководителем с 4-го по 10-й 
класс была Александра Алек-
сеевна Саломеева. Дай бог ей 
здоровья и долгих лет жизни! 
Прекрасный человек, пре-
красная женщина и замеча-
тельный учитель русского 
языка и литературы. Вот уже 
40 лет как мы окончили шко-
лу, в этом году у нас была 
встреча одноклассников, мы 
и ее приглашали на торже-
ство, но, к сожалению, по со-
стоянию здоровья Алексан-
дра Алексеевна приехать не 
смогла. И на следующий день 
небольшая делегация от клас-
са, наши девчонки и ребята, 
поехали к ней и вручили 
огромный красивый букет 
цветов. Мы помним и очень 
любим своих учителей.

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Так как я являюсь выпускни-
ком школы спортивной на-
правленности «Самбо-70», 
за нашим классом был закре-
плен не только классный ру-
ководитель, который препо-
давал английский язык, но 
и тренер по самбо и дзюдо. 
Для нас они всегда были авто-
ритетами и любимыми учите-
лями. И когда я вспоминаю 
школьные годы, на душе всег-
да становится тепло.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Производим все, 
что нужно для жизни
7 октября отмечается День московской промышленно-
сти. В столице сегодня работают более четырех тысяч 
заводов и фабрик, которые производят самые разные 
товары — от кабелей до парфюмерии, от габаритного 
оборудования до конфет и шоколада.

Молодых специалистов 
приглашают на оплачива-
емую стажировку в прави-
тельстве Москвы.
Подать заявку до 12 ноября 
и принять участие в конкурс-
ном отборе могут учащиеся 
последних курсов и выпуск-
ники вузов.
— Кандидаты могут выбрать 
одно из следующих направ-
лений: «Медийный город», 
«Социальный город», «Ком-
фортная городская среда», 

«Правовое пространство», 
«Городская экономика», 
«HR-город» и «ИТ-город», — 
рассказали в Управлении 
госслужбы и кадров прави-
тельства Москвы.

■
Открылась горячая линия 
по вопросам отопления 
в столице.
По номеру +7 (800) 100-23-29 
горожане могут сообщить 
об отсутствии тепла, недо-
статочном прогреве батарей, 

протечках и других пробле-
мах с отоплением.
Первыми тепло традиционно 
получают социальные уч-
реждения, затем жилые до-
ма и офисные здания.

■
Специализированный 
центр занятости «Моя ка-
рьера»  открывает новые 
бесплатные программы 
для москвичек с детьми 
в рамках программы 
 «Мама работает».

— В октябре пройдет серия 
мероприятий. Курс «Мама — 
финансовый консультант» 
направлен на обучение про-
дажам страховых продуктов. 
Занятия по программе «Эф-
фективная работа на маркет-
плейсах» дадут возможность 
освоить азы продвижения 
и продаж товара в интернет-
магазине, — рассказал пер-
вый замдиректора службы 
занятости населения города 
Москвы Роман Никитин. 

важно

Школьники берут пример с покорителей Северного полюса

Речная навигация, уборка 
улиц и мотивация школьни-
ков — темы, которые акту-
альны и в наши дни.

Экспедиция
«Центральный дом художе-
ственного воспитания детей 
разработал массовую сюжет-
ную игру «По следам папанин-
цев». Ребята, с захватываю-
щим интересом следившие за 
героической зимовкой на Се-
верном полюсе, обрадуются 
игре. Игра эта потребует пред-
варительной подготовки. Ре-
бята должны хорошо изучить 
карту советской Арктики, про-
честь книги о папанинцах 
и других исследователях Ар-
ктики, научиться ходить на 

лыжах, пользоваться компа-
сом, подготовить оборудова-
ние папанинской зимовки — 
палатки, ветряк, флаги и т.д».
9 октября 1950 года
Сегодня у школьников столи-
цы есть возможность принять 
участие в образовательно-
краеведческом 
проекте «Юный 
полярник». Не-
давно победи-
тели вернулись 
из экспедиции 
на атомном ле-
доколе «50 лет 
Победы» на Се-
верный полюс.
— Больше всего 
в поездке мне 
запомнилось са-
мо прибытие на Северный по-
люс, потому что сначала ты 
думаешь, что это просто 
обычная льдина. Но потом ты 
понимаешь, что ты на верши-
не мира, ты — первооткрыва-
тель! — поделился впечатле-

ниями ученик школы № 1558 
Кирилл Степанов.
15 сентября 2023 года

■
Круглый год
«Комфортабельные теплохо-
ды серии «М» закончили лет-
нюю навигацию на внутриго-

родской линии 
по Москве-реке. 
Продолжают ра-
ботать до замо-
розков приго-
родные линии: 
Кожухово — На-
гатино, Щуки-
но — Строгино, 
Щукино — Тро-
ице-Лыково, Та-
тарово — Хоро-
шево. Сегодня 

на теплоходах начался ре-
монт. Речники обязуются за-
кончить его к праздникам».
10 октября 1950 года
Недавно на Москве-реке от-
крыли второй регулярный 
маршрут речного транспорта. 

Электросуда курсируют 
от  ЗИЛа до Печатников.
— Нигде в мире таких судов 
нет, а у нас есть, — подчеркнул 
мэр Москвы. — Будут ходить 
даже зимой.
29 сентября 2023 года

■
Роботы на службе
«В прошлом году на централь-
ных площадях города работал 
оригинальный снегопогруз-
чик «С-3». Две его метровые 
«руки» быстро сдвигали снег 

к транспортеру. Пятитонная 
машина загружалась с исклю-
чительной быстротой. Один 
такой снегопогрузчик заме-
няет 180 человек. Эта экспе-
риментальная машина, скон-
струированная инженерами 
Управления благоустройства, 
вполне себя оправдала. Она 
может использоваться также 
на погрузке песка и овощей».
14 октября 1948 года
В этом году на улицах столицы 
появился первый в России ро-
бот-уборщик «Пиксель».
— Робот-уборщик может де-
лать влажную уборку и подме-
тать тротуары в течение 16 ча-
сов, — рассказал Сергей Собя-
нин. — У него сменное навес-
ное оборудование — это 
позволяет использовать робо-
та круглый год.
Также в городе тестируют ро-
бота-охранника.
30 апреля 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

27 июля 1937 года. Летчик Валерий Чкалов с женой Ольгой 
и сыном Игорем после завершения беспересадочного перелета 
Москва — Ванкувер, проходившего через Северный полюс

наш век
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Поход в ресторан был особым событием

На ВДНХ началась реставра-
ция некогда одного из самых 
популярных ресторанов Мо-
сквы — «Золотой колос». 
Спустя почти три десятка лет 
после закрытия «Золотой ко-
лос» готовится вновь распах-
нуть двери для посетителей 
и продолжить писать свою 
легендарную ресторанную 
историю с новой страницы.

Хотя вряд ли, как в 1980-х го-
дах прошлого века, желаю-
щим посетить «Золотой ко-
лос» придется бронировать 
столик за полгода. Теперь вы-
бор хороших ресторанов в Мо-
скве значительно шире, и им 
приходится конкурировать за 
посетителей, завлекая инте-
ресными блюдами, акциями, 
выступлениями артистов. 
Москвичи всегда любили 
вкусно поесть. Но ресторан-
ные традиции в столице нача-
ли зарождаться около 160 лет 
назад. А до этого, как расска-
зал москвовед Александр 
Васькин, город славился свои-
ми трактирами.
— Рестораны стали разви-
ваться с конца XIX века, — по-
ясняет он. — Постепенно то 
тут, то там в городе начали по-
являться ресторации, как их 
тогда называли, которые по-
степенно отвоевывали у трак-
тиров гастрономическое про-
странство. 
К слову, одним из первых та-
ких заведений, открывшихся 
в Москве, стал знаменитый 
ресторан «Эрмитаж» на Труб-
ной площади.

— Ресторан был основан 
французом Люсьеном Оли-
вье, человеком, который знал 
секрет приготовления салата, 
сегодня всем нам хорошо из-
вестного главного новогодне-
го блюда (правда, рецепт Оли-
вье сильно отличался от со-
временного. — «ВМ»). Память 
об этом человеке живет и се-
годня, хотя ресторана, конеч-
но, уже нет, — поясняет мо-
сквовед. 
В столице продол-
жали появляться 
все новые заведе-
ния, предлагаю-
щие отведать блю-
да не только тради-
ционной русской, 
а уже и европей-
ской кухни. Мно-
гие рестораны при-
надлежали фран-
цузам, и в их стенах 
повара, на удивле-
ние московской публики, тво-
рили свои европейские кули-
нарные шедевры. Хотя и о рус-
ской кухне они не забывали.
К одному из таких заведений 
относился и ресторан «Яръ», 
которым владел француз 
Транкиль Ярд. Там можно бы-
ло отведать различные десер-
ты, сладкий суп с ревенем, 
виноградные вина и ликеры 
и многое другое. 
— Да, «Яръ» пользовался 
большой популярностью 
у представителей богемы. 
Кстати, там часто бывал Алек-
сандр Сергеевич Пушкин 
и другие деятели культуры, — 
говорит Александр Васькин. 

Шло время, Москва менялась, 
развивалась. Касалось это 
и общепита. Так, в советские 
времена, как рассказал Алек-
сандр Васькин, славились 
в столице уже такие заведе-
ния, как «Националь»и «Ме-
трополь». Большой популяр-
ностью пользовался и ресто-
ран «Золотой колос» на ВДНХ. 
— Бывал и я в этом прекрас-
ном ресторане. Там работали 
знаменитые повара, люди 
особого сорта. А какой там го-
товили вкусный плов! И еще 
там была замечательная кон-
дитерская, — вспоминает мо-

сквовед. — А в «Золотом коло-
се» было престижно сыграть 
свадьбу или отметить золотой 
юбилей свадьбы. 
К слову, несмотря на то что 
в советское время в рестора-
ны было попасть не так про-
сто, как сегодня, у многих мо-
сквичей были свои любимые 
заведения. Как вспоминают 
супруги Марина и Владимир 
Кисляковы, их любимым ме-
стом отдыха в 1970–80-х годах 
был ресторан «Прага». 
— Надо понимать, что во вре-
мена нашей молодости мы от-
носились к ресторанам не-
сколько иначе, — объясняет 
Марина Александровна. — 

Мы не ходили туда так часто, 
как это принято сегодня. Это 
был выход «в свет», и мы гото-
вились к этому событию, тща-
тельно продумывали вечер-
ний туалет, делали прическу, 
с собой обязательно брали 
туфли на каблуках. Ресторан 
«Прага» был очень фешене-
бельным по тем временам. 
Что касается меню, то, по сло-
вам Владимира Кислякова, 
оно тогда было похожим во 
многих ресторанах столицы. 
Блюда могли отличаться толь-
ко названием. 
— Мы всегда заказывали са-
лат «Столичный», красную 
икру, на горячее — котлету 
по-киевски, а на десерт кофе 
с мороженым, — перечисляет 
Владимир Евгеньевич. — По-
ход в ресторан был недеше-
вым удовольствием. Позво-
лить его себе могли многие, 
но не часто. Мы, например, 
ходили примерно 6–7 раз 
в год. И обязательно на Новый 
год — это была единственная 
ночь в году, когда увесели-
тельные заведения не закры-
вались в 23:00. А новогодняя 
ночь в ресторане тогда стоила 
от 10 до 15 рублей. 
Если хотелось весело прове-
сти время и потанцевать, су-
пруги Кисляковы отправля-
лись в ресторан «Молодость», 
который располагался на юго-
западе города.
— Там собиралась совершен-
но другая публика. Моло-
дежь — шумная, веселая, — 
говорит Марина Александров-
на. — И танцевали мы там до 
упада. Никаких клубов в се-
годняшнем понимании тогда 
не было. Их заменял ресторан. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

1 сентября 1972 года. Директор ресторана «Золотой колос» экзаменует участниц передачи «А ну-ка, девушки», которые пекут блины

НА СЕМИ ХОЛМАХ

Большим 
разнообразием 
меню 
не отличалось
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По данным Департамента инвестиционной и промышленной политики Москвы

Московский 
машиностроительный 
завод «Вымпел» 

Парфюмерно-
косметическая фабрика 
«НОВАЯ ЗАРЯ»

СТАРЕЙШИЕ ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ МОСКВЫ

Пищевая 
промышленность

Авиастроительная 
промышленность

Легкая 
промышленность

Машинострои-
тельная 

промышленность

КРУПНЕЙШИЕ ОТРАСЛИ

>1/3
Высокотехнологичных 
предприятий

Строительство Авиакосмиче-
ская техника

Беспилотные 
системы

Аддитивные 
технологии

Полимеры 
и композиты

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИЧНЫЕ ПРОФЕССИИ В СФЕРАХ

Приборостроение

15
Научная 
деятельность

3
Авиационно-
космическая про-
мышленность, 
ж/д транспорт

4

Полиграфия

14
Пищевая про-
мышленность

8

Химическая 
промышлен-
ность

8

Легкая 
промышленность

7
Машино-
строение

7

Медицинская 
и фармацевти-
ческая промыш-
ленность

7

Стройматериалы

6

Прочее

21

ЧТО ПРОИЗВОДИТ МОСКВА, %

Кондитерский концерн 
«БАБАЕВСКИЙ»

Завод 
«МОСКАБЕЛЬ» 

Кондитерская фабрика 
«РОТ ФРОНТ» 

Косметическая 
фабрика «СВОБОДА» 

Микояновский 
мясокомбинат

>4000
Промышленных 
предприятий

67
Промышленных 
комплексов

1
Технополис 
«Москва»
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Девушки-добровольцы готовы 
мужественно выполнять задачи 

В ходе совещания глава воен-
ного ведомства обратил вни-
мание на вопросы организа-
ции и обеспечения боевой 
подготовки военнослужащих 
и добровольцев в подразделе-
ниях резерва.
— В целом идет плановая ра-
бота, активная по всем на-
правлениям. Я сегодня посмо-
трел и проверил работу по бо-
евой подготовке резервных 
полков на полигонах Южного 
военного округа. Там одно-
временно идет подготовка 
и контрактников, набранных 
в последний месяц, и добро-
вольцев, — заявил Сергей 
Шойгу.
Также глава Министерства 
обороны РФ отметил работу 
офицеров-инструкторов, ко-
торые ведут подготовку. По 
словам Сергея Шойгу, 100 про-
центов таких специалистов 
имеют боевой опыт. 
— Есть в том числе и те, кто 
в результате боевых действий 
получил ранения, но, тем не 
менее, вернулся на боевую 
службу. И это максимально 
эффективное применение 
тех, кто действительно имеет 
богатый боевой опыт, — под-
черкнул министр обороны 
России.
Сергей Шойгу отметил, что 
среди контрактных военно-
служащих, по решению Гене-

рального штаба были сформи-
рованы резервные полки по 
каждой группировке. 
— На сегодняшний день у нас 
девять резервных полков, ко-
торые готовятся, и идет их 
естественное, постоянное по-
полнение, — отметил Сергей 
Шойгу.
Глава военного ведомства 
подчеркнул, что также за по-
следнее время было набрано 
38 тысяч добровольцев, гото-
вых отправиться в зону СВО. 
— Люди приходят высокомо-
тивированные, готовые к вы-
полнению боевых задач. Кто-
то уже имеет боевой опыт, 
потому что многие из добро-
вольцев, завершив полугодо-

вой контракт, возвращаются 
на второй, а есть те, кто воз-
вращается в третий раз, — 
сказал Сергей Шойгу.
Министр обороны России так-
же отметил работу в регионах 
страны. В их числе: Якутия, 
Бурятия, Тульская область, 
Приморский, Краснодарский 
край.
— Идет серьезное, большое 
объединение всех наших 
субъектов не только в деле 
оказания большого объема 
гуманитарной помощи, но 
и в деле восстановления и воз-
рождения республик, вошед-
ших в состав Российской Фе-
дерации, — заявил министр 
обороны.

Также глава военного ведом-
ства отметил вклад женщин-
добровольцев. 
— Я сегодня встретил их там, 
на полигоне, одновременно 
готовятся. Они уже сами 
прошли подготовку, имеют 
боевой опыт. Это врачи, меди-
цинские работники. Девчон-
ки из разных мест: из Тулы, 
Ялты, Краснодара и Сибири, 
отовсюду. И они, конечно, вы-
зывают удивление тем, что за-
дают мне вопрос: «Что-то мы 
долго здесь находимся. Нас 
пора бы уже отправлять ту-
да, — рассказал глава МО 
РФ. — Но я, естественно, спро-
сил у тех, кто занимается под-
готовкой на этих полигонах, 

почему они не отправляют. 
А не отправляют потому, что 
они уже учат тех, кто должен 
идти. И тех, кто не имеет опы-
та оказания первой медицин-
ской помощи в ранениях и са-
мопомощи. И я откровенно 
скажу, для меня была большая 
неожиданность, что у нас 
большое количество женщин 
идут добровольцами и выпол-
няют задачи не хуже мужчин.
Также Шойгу выразил благо-
дарность военнослужащим. 
— Я надеюсь, что с такими 
людьми у нас нет других вари-
антов, кроме как победить, — 
добавил министр обороны.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Вчера в штабе 
Объединенной 
группировки 
войск министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу 
заслушал докла-
ды командую-
щих группиро-
вок по обстанов-
ке в зоне спец-
операции.

спецоперация 

5 октября. Министр обороны РФ Сергей Шойгу (слева) во время проверки организации боевой подготовки военнослужащих по контракту и добровольцев подразделений 
БАРС на полигонах Южного военного округа встретился с девушками, которые проходят там обучение, прежде чем отправиться в зону спецоперации

новости спецоперации

Уничтожили иностранное оружие 
Российские военные в Кировоградской области уничто-
жили склад боеприпасов вооруженных сил Украины 
и 27 беспилотников, об этом вчера заявил официальный 
представитель Минобороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.
— Уничтожено двадцать семь украинских беспилотных 
летательных аппаратов в районах населенных пунктов 
Кременец, Берестовое Донецкой Народной Республики, 
Новая Збурьевка, Пролетарка Херсонской области, Поло-
ги, Мирное Запорожской области, Таволжанка Харьков-
ской области и Сватово Луганской Народной Республи-
ки, — сообщил Игорь Конашенков. 
Также российские системы противовоздушной обороны 
перехватили управляемую авиабомбу JDAM и восемь сна-
рядов реактивной системы залпового огня HIMARS произ-
водства США. Об этом вчера сообщили в Министерстве 
обороны РФ. Также российские военнослужащие за ми-
нувшие сутки сбили 27 украинских беспилотников, уточ-
нили в оборонном ведомстве. 
■
Враг понес потери
По данным Министерства обороны России, вчера в районе 
Богдановки ВС РФ уничтожили склад боеприпасов боеви-
ков. ВСУ также несут потери в живой силе. Так, на донец-
ком направлении спецоперации радикалы лишились 
210 солдат убитыми и ранеными, на купянском — еще 
170 человек. Также вчера ВС РФ ликвидировали украин-
ских националистов в 107 районах.
■
Ликвидировали танки радикалов
Вооруженные силы РФ отразили две атаки на донецком 
направлении в районах Красногоровки и Первомайского 
в Донецкой Народной Республике.
— Противник потерял до 210 военнослужащих, четыре 
боевые бронированные машины, шесть автомобилей, 
155-мм гаубицу М777 американского производства, 
152-мм гаубицу Д-20, 152-мм самоходную артиллерий-
скую установку «Акация» и 152-мм самоходную артилле-
рийскую установку «Гвоздика», — отметили в Министер-
стве обороны России.
Также, по данным Министерства обороны, вчера на купян-
ском направлении войска РФ уничтожили до 170 военно-
служащих ВСУ, четыре пикапа, две гаубицы М109 Paladin 
и орудие Д-30. На херсонском же направлении потери про-
тивника составили около 45 боевиков и два автомобиля.
■
Правый берег Днепра остается под контролем 
украинских националистов 
Губернатор Херсонской области Владимир Сальдо сооб-
щил, что на правом берегу Днепра, который временно ок-
купирован киевским режимом, приезжие националисты 
и боевики вооруженных формирований организовали ге-
ноцид населения. Жителей 31 населенного пункта прину-
дительно эвакуируют.
— Приезжают непримиримые националисты и применяют 
такую технологию — кидают гранаты во дворы людей, — 
сообщил Владимир Сальдо.
По мнению главы региона, это делается для того, чтобы 
заставить население правого берега Днепра покинуть 
свои дома, освободить территорию. Возможные цели, 
по словам Сальдо, — ограбить дома и разместить в жилом 
секторе воинские подразделения. При этом губернатор 
заявил, что он уверен в том, что российский город Херсон 
и окрестности будут освобождены.

Противник использовал детей вместо живого 
щита, чтобы вести огонь по российским солдатам
Вчера посол по особым пору-
чениям по преступлениям 
киевского режима Мини-
стерства иностранных дел 
России Родион Мирошник 
сообщил, что вывезенные 
с Украины дети оказались 
на территории европейских 
стран без надзора.

Представитель ведомства от-
метил, что ему накануне не 
предоставили возможность 
выступить на форуме ОБСЕ по 
безопасности и сотрудниче-
ству. Причем под абсурдным 
предлогом. 
— На форуме ОБСЕ по безо-
пасности и сотрудничеству, 
где представлена наша деле-
гация, которая участвует во 
всех заседаниях, в том числе 
и по вопросам нарушений 
международного гуманитар-
ного права, планировалось 
мое выступление. Но в по-
следний момент председа-
тельствующий, который пред-
ставляет Канаду, сказал, что 

не разрешает, чтобы выступал 
эксперт из России, — расска-
зал Мирошник.
При этом, по его словам, со-
слались на то, что у предста-
вителя нашей страны «недо-
статочный уровень квалифи-
кации по международному 
гуманитарному праву». Но 
вот, по информации россий-
ского дипломата, представи-
телю Украины, например, 
всегда предоставляют воз-
можность выступить. 
— А Россия не может прини-
мать участие. Вдруг наш пред-
ставитель расскажет что-то 
такое, что не нужно знать за-
падной общественности, что 
может смутить людей и госу-
дарства, которые поставляют 
вооружение на территории 
в зоне конфликта, которое ис-
пользуется для убийства, — 
продолжил Мирошник.
Самое ужасное, по мнению 
эксперта Комитета Государ-
ственной думы по делам СНГ 
и связям с соотечественника-

ми Дмитрия Куликова, то, что 
ВСУ используют подростков 
для военных целей. 
— Еще в 2016 году в Донецке 
задержали 16-летних под-
ростков, которые проводили 
диверсионную работу. Тогда 
это казалось чем-то невоз-
можным, а ныне — в порядке 
вещей, — говорит Куликов. 
Уполномоченный по правам 
ребенка в ДНР Дарья Морозо-
ва отметила, что девять лет 
назад Украина начала истреб-
ление собственных граждан. 
— Известно, что за это время 
погибли 230 деток, более 
800 были ранены, — говорит 
Дарья Морозова. — Наиболее 
циничным преступлением со 
стороны военнослужащих 
ВСУ является тактика живого 
щита. Например, в подвалах 
«Азовстали» в Мариуполе си-
дели дети, пока сверху снай-
перы вели огонь по нашим во-
енным.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Волонтеры и активисты партии 
помогли школьникам Донбасса

Члены партии «Единая Рос-
сия» Центрального админи-
стративного округа передали 
100 школьных рюкзаков 
в детские дома ДНР и ЛНР.

В начале учебного года стар-
товала ежегодная акция 
«к вЕРшине знаний», которая 
помогает собрать вещи для 
нуждающихся школьников. 
В этом году гумпомощь вновь 
подготовили и для ребят из 
новых регионов России. 
— В акции «к вЕРшине зна-
ний» сразу же решили поуча-
ствовать более 50 муници-
пальных депутатов, волон-
теров, активистов партии 
и просто неравнодушные жи-
тели Центрального админи-
стративного округа столи-
цы, — рассказывает исполни-
тельный секретарь местного 
отделения «ЕР» Центрального 
административного округа 
Дина Стоянова. 
Она добавила, что для дети-
шек, оставшихся без попече-
ния родителей, старались со-
брать самые лучшие рюкзаки 
и наполнить их комплектом 
канцелярии: ручки, каранда-
ши, ластики, пеналы, тетради, 
дневники.

— В этом году в рамках акции 
удалось собрать в два раза 
больше школьных рюкзаков, 
чем в предыдущие годы, — 
уточняет заместитель испол-
нительного секретаря партии 
«Единая Россия» ЦАО Анна 
Генералова. 
Часть из них была передана 
семьям Центрального адми-
нистративного округа, детям 
из семей мобилизованных.
— А вот 100 рюкзаков с канце-
лярскими принадлежностями 
передали в фонд «Своих не 
бросаем», представители ко-
торого отправят подарки уче-
никам школ освобожденных 
территорий ДНР и ЛНР, — рас-
сказывает Генералова.
Всего с начала спецоперации 
активисты отправили в новые 
регионы 400 рюкзаков с кан-
целярией и 400 комплектов 
одежды для школьников.
— Также в новые регионы не-
давно было направлено более 
1500 новых книг — художе-
ственной и учебной литерату-
ры, а также более 400 развива-
ющих изданий, — продолжает 
Анна. 
Девушка считает, что важно 
помогать молодому поколе-
нию новых регионов страны.

— Ребята, живущие там, все 
детство слышали грохот сна-
рядов, видели боевые дей-
ствия, — говорит Генерало-
ва. — Теперь мы должны обе-
спечить их нормальными ус-
ловиями для получения пол-
ноценного образования, с по-
мощью которого они могут 
стать полноправными члена-
ми нашей страны и приносить 
пользу государству.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

2 сентября. Исполнительный секретарь местного отделения партии «Единая Россия» ЦАО 
Дина Стоянова готовит ранцы к отправке детям Донбасса 

4 октября. ЛНР, Луганск. Боевая работа расчета 122-миллиметровой гаубицы Д-30 
на краснолиманском направлении. Там Вооруженные силы России за сутки отбили две атаки 
боевиков киевского режима. Благодаря слаженным действиям наших солдат противник потерял 
на краснолиманском направлении до 80 человек, отметили в Минобороны России. У врага просто 
не было шанса попытаться провести успешные атаки

фотофакт

важно
В России с начала 
2023 года в ряды Воору-
женных сил РФ набрали 
325 тысяч военнослужа-
щих по контракту, 
об этом ранее сообщил 
заместитель председа-
теля Совета Безопасно-
сти РФ Дмитрий Медве-
дев. В сентябре 2023 го-
да президент России 
Владимир Путин под-
черкивал, что ежеднев-
но контракт подписыва-
ют от одной до полутора 
тысяч человек.
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ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ
В последнее время у боль-
шинства населения нашей 
страны отмечается небывалый 
патриотический подъем, объ-
единение вокруг одной це-
ли — победить в специальной 
военной операции. Поэтому 
каждый на своем месте при-
кладывает необходимые уси-
лия — военнослужащие 
на фронте проявляют героизм, 
а москвичи собирают гумани-
тарную помощь. Горожане 
проявляют свои лучшие ка-
чества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Самонадеянность 
Запада зашкаливает
СТР. 1 ➔

Президент России отметил, 
что США и их сателлиты (фор-
мально независимые государ-
ства, находящиеся под поли-
тическим и экономическим 
влиянием другого государ-
ства) твердо взяли курс на ге-
гемонию — военную, полити-
ческую, экономическую, 
культурную, даже морально-
нравственную, ценностную.
— Нам с самого начала было 
понятно, что попытки устано-
вить монополию обречены на 
провал. Мир слишком сложен 
и многообразен, чтобы его 
можно было подчинить одной 
схеме, пусть даже за ней и сто-
ит огромная мощь Запада, на-
копленная веками колони-
альной политики, — отметил 
Путин. — Западное влияние 
в мире — это огромная воен-
но-финансовая пирамида, ей 
все время нужно новое «то-
пливо» для поддержания себя 
самой — природные, техноло-
гические, человеческие ре-
сурсы, принадлежащие дру-
гим. Поэтому Запад просто не 
может остановиться и не со-
бирался этого делать.
Верховный главнокомандую-
щий Вооруженными силами 
России добавил, что нашей 
стране часто приходится бо-
роться с военно-политиче-
ским давлением Запада.
— Война, начатая киевским 
режимом при активной, пря-
мой поддержке Запада, идет 
уже десятый год, а специаль-
ная военная операция на-
правлена на то, чтобы прекра-
тить ее, — продолжил он. — 
И она напоминает о том, что 
односторонние шаги, кто бы 
их ни предпринимал, неиз-
бежно будут встречать ответ-
ные действия. Действие, как 
известно, рождает противо-
действие.
На заседании президент Рос-
сии поднял вопрос экономи-
ческого состояния страны.
— В целом у нас стабильная 
ситуация. Мы преодолели все 
проблемы после введения 
против нас санкций и начали 
новый этап развития на новой 
базе. Возросли расходы на 
оборону и безопасность при-
мерно в два раза. Хочу подчер-
кнуть, что у нас профицит 

бюджета. Говорить, что мы 
все тратим на пушки и забыли 
про масло — неверно, — отме-
тил Владимир Путин. — У нас 
установилась и стабилизиро-
валась рекордно низкая без-
работица. Нефтегазовые до-
ходы упали, но тоже дают 
плюс — 3 процента.
Говоря о ситуации в Нагорном 
Карабахе, Путин напомнил, 
что после развала СССР нача-
лись этнические столкнове-
ния между армянами и азер-
байджанцами. И все это при-
вело к тому, что Армения фак-
тически поставила под свой 
контроль весь Карабах и семь 
прилегающих территорий.
— Мы много раз предлагали 
нашим армянским друзьям 
пойти на компромисс. Каким 
образом? Вернуть пять райо-
нов Азербайджану и таким об-
разом сохранить территори-
альную связь между Арменией 
и Азербайджаном. Но каждый 
раз наши друзья в Нагорном 
Карабахе нам говорили: «Нет, 
это создаст для нас определен-
ные угрозы», — сообщил он. — 
Подтвердив статус Карабаха 
как части Азербайджана, Ар-
мения качественно изменила 
свою позицию. Даже статус 
наших миротворцев претер-
пел сразу качественные изме-
нения. Некоторые из них по-
гибли, защищая жителей Ка-
рабаха.
На заседании глава государ-
ства поднял вопрос примене-
ния ядерного оружия.
— В российской военной док-
трине существуют две причи-
ны применения ядерного ору-
жия. Первая — это ответно-
встречный ядерный удар. Хо-
чу всех заверить, что на 
сегодняшний день ответ явля-
ется абсолютно неприемле-
мым для любого агрессора, — 
сказал Владимир Путин. — 
А вторая — угроза существо-
вания России, даже если 
против нее применят обыч-
ные вооружения. Потенци-
альный противник знает о на-
ших возможностях. Нужно ли 
нам это менять? А зачем нам 
это менять? Я просто не вижу 
этой необходимости. Не вижу, 
чтобы что-то сегодня угрожа-
ло существованию России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Гуляя по любимому парку, 
приятно наслаждаться тиши-
ной природы или пением 
птиц. Вы словно заходите в го-
сти к животным, которые оби-
тают здесь, а они вас радостно 
приветствуют... Но некоторые 
не ценят это гостеприимство 
и всячески вредят хозяевам 
леса: жгут костры или выки-
дывают мусор, который по-
том разлагается сотни лет. Все 
это прямо или косвенно влия-
ет на местность, и зверькам 
приходится покидать свой 
дом. Чтобы изменить ситуа-
цию, столичные волонтеры 
готовы помогать сохранять 
окружающий мир. 
Организатор мероприятия по 
сбору мусора Анна Шопен на 
днях провела очередной суб-
ботник по уборке отходов на 
территории Битцевского пар-
ка. За несколько часов волон-
теры убрали территорию 
вдоль прудов и даже углуби-
лись в чащу леса, где нашли 
немало «сокровищ».
— Получилось, что вместе 
с неравнодушными москвича-
ми мы убрали около 113 кило-
граммов мусора, — рассказа-
ла Анна Шопен. — Это доста-
точно внушительная цифра. 
Особенно учитывая, что нас 
было всего семь человек.
По словам организатора ме-
роприятий по сбору мусора, 

Добрый бизнес
сможет заявить
о себе
До 15 ноября проходит сбор 
заявок на Всероссийский 
конкурс проектов в области 
социального предпринима-
тельства и социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций «Мой добрый 
бизнес».

Участниками могут стать не-
равнодушные люди, готовые 
добиваться в своей деятельно-
сти устойчивых экономиче-
ских и социальных эффектов. 
Они смогут предложить свои 
идеи реализации какого-либо 
общественного вопроса.
— Участие в конкурсе дает 
возможность участникам за-
явить о себе и своем деле. По-
этому мы приглашаем всех 
столичных предпринимате-
лей с социально ориентиро-
ванным бизнесом, — отмеча-
ет генеральный директор ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» Ста-
нислав Иванов.
Конкурс состоит из несколь-
ких этапов. Сначала органи-
заторы проводят прием зая-
вок. Затем проходят регио-
нальные и межрегиональные 
этапы. На них определяются 
наиболее актуальные соци-
альные проекты участников. 
И потом — долгожданный 
финал. 
— Сейчас статус социально-
го предприятия дает возмож-
ность получать преферен-
ции от города, направленные 
на поддержку этого бизне-
са, — рассказывает Станис-
лав Иванов. 
Конкурс «Мой добрый биз-
нес» проводится уже восемь 
лет. И за время его существо-
вания свои идеи, как сделать 
город лучше, подали более 
10 тысяч человек из 85 регио-
нов страны. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Всемирный 
день охраны 
мест обитания. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала 
о мероприятиях 
по сохранению 
окружающей 
природы, кото-
рые проводятся 
в столице.

среда обитания

Казачья молодежь сохраняет 
наследие предков 

Вчера в Российской государ-
ственной библиотеке от-
крылся II Международный 
форум «Казачество — сквозь 
века». 

В Доме Пашкова собираются 
гости. Среди них — предста-
вители органов власти, науч-
ных и образовательных орга-
низаций, различных казачьих 
обществ и священнослужите-
ли. Форум будет посвящен во-
просам, которые волнуют 
представителей российского 
казачества. В течение двух 
дней участники обсудят, как 
противодействовать фальси-
фикации истории российско-
го казачества и сформировать 
его позитивный образ, укре-
пить национальное единство, 
сделать гармоничнее межэт-
нические отношения. Также 
эксперты обменяются метода-

ми патриотического и духов-
но-нравственного воспита-
ния молодежи, приобщения 
подрастающего поколения 
к культуре, традициям и исто-
рии российского казачества.
Заслуженные награды вруча-
ются победителям конкурсов 
за лучшую работу библиотек 
по изучению, сохранению 
и популяризации истории 
и культуры российского каза-
чества. По словам руководите-
ля Центра истории казачества 
Российской государственной 
библиотеки Натальи Матвее-
вой, история и культура рос-
сийского казачества — ин-
струмент по решению задач 
национального развития. 
— В сентябре 2024 года будет 
аналогичный форум, — гово-
рит она. — Мы уже получили 
на него субсидию от Мини-
стерства культуры. Там будет 

представлен казачий арт, вир-
туальная реальность. И эта 
площадка привлечет казачью 
молодежь. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

5 октября. Казачий генерал Павел Платов выступает на форуме «Казачество — сквозь века» 
в Доме Пашкова

Образование 
становится единым
Министерство просвещения 
стремится к созданию рав-
ных возможностей для 
школьников и достойной 
оценки труда педагогов. 
Об этом вчера рассказала 
уполномоченный по правам 
ребенка в Москве Ольга 
Ярославская (на фото). 

Омбудсмен отметила, что 
в этом году Министерством 
просвещения России было 
принято несколько важных 
решений в области школьно-
го образования.
— В том числе выделено 
шесть основных предметов: 
русский язык, литература, 
история, обществознание, ге-
ография и ОБЖ, — добавила 
Ярославская. — По ним выра-
ботаны единые стандарты 
преподавания.
Как рассказала Ольга Ярос-
лавская, в дальнейшем такие 
изменения ожидают и другие 
школьные дисциплины. 
— Очень мудро, что шансы да-
ются детям равные, — подчер-
кнула Ярославская.
К тому же по всей России идет 
переход на единые учебники. 
— У нас огромная многонаци-
ональная страна, у всех воз-
можности разные, — объяс-
няет Ольга. — Единые учеб-
ники — это выравнивание 
права детей на образование. 
Также в 2023 году для выпуск-
ников снова ввели серебря-
ные медали. То есть знаки от-
личия будут вручать не только 
тем, в чьем аттестате одни пя-
терки, но и ребятам, у кото-
рых по окончании школы бы-
ли четверки. По словам упол-
номоченного по правам ре-
бенка, это достижение будет 
учитываться при поступле-
нии в высшее учебное заведе-
ние. Помимо этого, дополни-
тельные преимущества полу-
чают участники движения 
«Всероссийская олимпиада 
школьников».
— Этот проект дает возмож-
ность талантливым ребятам 
выбрать любой вуз страны по 
своему профилю, в котором 
они принимали участие, — 
отметила Ольга. 
Как рассказала Ярославская, 
движение «Всероссийская 
олимпиада школьников» ак-
тивно развивается, а число 

участников таких олимпиад 
ежегодно увеличивается.
— Эта здоровая соревнова-
тельная составляющая, на 
мой взгляд, поднимает обра-
зовательный уровень и повы-
шает его ценность, — подчер-
кнула Ольга.
Также омбудсмен уделила 
внимание и теме заработной 
платы педагогов.
— По этому поводу я могу ска-
зать только за тот регион, 
в котором уполномочена. 
Я считаю, что зарплаты, кото-
рыми Москва оценивает труд 
столичного учителя, абсолют-
но достойные, — говорит 
Ярославская.
По ее словам, педагоги зара-
батывают деньги не только 
в формате почасовой оплаты, 
но и за любые инициативы 
и инновации. Такая система 
мотивирует учителей разви-
ваться в профессии, а это, 
в свою очередь, повышает ин-
терес детей к наставникам.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Передвижная выставка объединит работы военных фотографов
Вчера в Центральном музее 
Вооруженных сил РФ награ-
дили победителей VIII От-
крытого всероссийского фо-
токонкурса «Я служу 
в ВКС!», учрежденного Цен-
тральным офицерским клу-
бом Воздушно-космических 
сил.

В этом году фотоконкурс по-
священ 110-летию со дня 
рождения легендарного лет-
чика, трижды Героя Совет-
ского Союза Александра По-
крышкина. Фотографии при-
нимали по шести номинаци-
ям: «В жизни есть место 
подвигу», «Не стареют душой 
ветераны», «Гарнизонные 

будни», «Сила оружия», 
«Юнармия», «Приз зритель-
ских симпатий». 
— Всего было прислано свы-
ше 1000 работ более чем от 
100 участников из 14 регио-
нов страны: Краснодарского 
края, Республики Коми, 
Санкт-Петербурга, Калинин-
градской, Мурманской, Ка-
лужской, Астраханской и Там-
бовской областей и других 
регионов страны, — отметил 
куратор конкурса Влад Чехов. 
Работы участников оценива-
ло экспертное жюри, напри-
мер, председатель Централь-
ного совета Союза ветеранов 
Космических войск генерал-
майор Владимир Байкин, за-

меститель начальника Цен-
трального спортивного клуба 
армейцев по военно-полити-
ческой работе, двукратная 
олимпийская чемпионка 
Светлана Ишмуратова и мно-
гие другие.
По традиции в каждой номи-
нации победителей награди-
ли дипломами и ценными по-
дарками, а председатель жю-
ри конкурса вручил специаль-
ные призы «Гран-при» и «За 
вклад в культуру в ВКС!».
Теперь из работ победителей 
организуют передвижные 
выставки по воинским ча-
стям.
— Такой масштабный и все-
объемлющий фотоконкурс 

мы проводим уже в восьмой 
раз. И каждый раз мы удивля-
емся, насколько у нас талант-
ливый народ. В фотоконкур-
се по традиции участвовали 
люди разных возрастов — от 
юнармейцев до ветеранов 
военной службы, мужчины 
и женщины, которые страст-
но увлечены фотографией, 
живут интересами армии 
и отражают это в своем твор-
честве, — рассказал началь-
ник Центрального офицер-
ского клуба Воздушно-кос-
мических сил, заслуженный 
работник культуры РФ Вла-
димир Лужбин. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

2 октября. Организатор мероприятия по сбору мусора Анна Шопен взвешивает пакет мусора, 
который она собрала вместе с другими волонтерами в парке «Битцевский лес»

досье
Ольга Ярославская роди-
лась 25 мая 1968 года 
в поселке Малаховка Мо-
сковской области. 
В 1993 году окончила 
Московский областной 
государственный инсти-
тут физической культуры. 
Работала заместителем 
директора, заведующей 
дошкольным образова-
тельным учреждением, 
директором школы 
и не только. Представля-
ла интересы учебных за-
ведений на муниципаль-
ном уровне.

Экоактивисты нашли мусорные 
трофеи вокруг прудов

ПАВЕЛ ПЛАТОВ
ЧЛЕН ПОЛИТСОВЕТА КАЗАЧЬЕЙ ПАРТИИ 
РФ, КАЗАЧИЙ ГЕНЕРАЛ

Любое продвижение казаче-
ства важно для информацион-
ного понимания. Казаки были 
мирными людьми. Но для них 
очень важны семейные, бое-
вые, трудовые традиции. Есть 
три постулата: воспитание 
своих детей, почитание стари-
ков и уважение к женщинам. 
И не надо ничего больше вы-
думывать. Так что просвеще-
ние молодежи в этом плане — 
очень важно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

среди интересных «трофеев» 
были найдены швабра, запча-
сти от автомобилей и даже... 
полицейская дубинка! Что 
она делала в парке, конечно, 
большой вопрос, на который 
добровольцы не смогли найти 
ответ. В большом количестве 
волонтеры собрали и сдали 
стеклотару, пластиковые бу-
тылки, алюминиевые банки, 
а также пакеты и различную 
упаковку.
— Такие акции проводятся ре-
гулярно, и каждый может 
к нам присоединиться, — рас-
сказала Анна Шопен. — При-
мерно раз в два месяца мы 
проводим их в разных лесо-
парках Москвы весной, летом 
и осенью. 
По словам координатора ак-
тивистской части экологиче-
ской платформы Екатерины 
Олейник, в столичном регио-
не мусорная проблема стоит 
достаточно остро.
— Бывают загрязнены как от-
дельные экотропы, так и це-
лые территории в лесопарках, 
на берегах рек и озер, — рас-
сказала Екатерина Олей-
ник. — И небольшие эково-
лонтерские движения помо-
гают приводить их в порядок. 
Сегодня, по данным их эко-
платформы, в Москве и Мо-
сковской области действуют 
около 50 разнообразных со-
обществ, посвященных эколо-
гии, раздельному сбору отхо-
дов и защите природных тер-
риторий. 
— Их участники проводят суб-
ботники с раздельным сбором 
отходов, плоггинг (забег на 
разные дистанции, во время 
которого участники парал-
лельно собирают мусор.  — 
«ВМ»), экопросветительские 
мероприятия, — отмечает 
Екатерина Олейник. — Очень 
важно, чтобы такие сообще-
ства развивались, поскольку 
именно они своими действия-
ми вдохновляют иногда дале-
ких от экоповестки местных 
жителей бережнее относить-
ся к природе. 
А чтобы еще больше мотиви-
ровать активистов, в столице 
часто проводятся различные 

конкурсы и гранты на реализа-
цию социальных инициатив 
некоммерческих организаций 
правительства Москвы. В этом 
году их получит 241 НКО. Сре-
ди таких важных экологиче-
ских проектов — Благотвори-
тельный фонд «Второе дыха-
ние», который занимается 
сбором, перераспределением 
и переработкой одежды, а так-
же создает сообщество наце-
ленных на осознанное потре-
бление людей. Оно, в свою 
очередь, помогает сократить 
экослед, что благотворно вли-
яет на природу. 
По данным экологической ор-
ганизации «Движение ЭКА», 
в регионах России действуют 
около 195 сообществ, посвя-
щенных лесному волонтер-
ству, тушению пожаров, по-
садкам деревьев и созданию 
экологических троп.
Как сообщает столичный Де-
партамент природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды, на особо охраняемых 
природных территориях горо-
да обитает около трех тысяч 
видов редких животных. Из 
них 573 вида занесены в Крас-
ную книгу Москвы.
И, конечно, сохранять окру-
жающую природу помогает 
переход на электротранспорт. 
Тут столица может показать 
пример всем городам!
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Всемирный день охраны 
мест обитания был учреж-
ден в 1979 году. 
Согласно данным Красно-
го списка исчезающих ви-
дов Международного со-
юза охраны природы, 
около 30 000 видов нахо-
дятся под угрозой исчез-
новения. За последние 
500 лет на планете вымер-
ло 844 вида животных 
и растений. Главная при-
чина — человек и его де-
ятельность.
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Технологии шагнули 
далеко вперед
Более 50 лет на базе Моро-
зовской больницы работает 
отделение неонатологии. 
Здесь спасают детей, родив-
шихся раньше срока или 
имеющих после рождения 
какие-либо заболевания.

Неонатология — достаточно 
молодая наука, которая за по-
следние годы сделала боль-
шой прорыв в своем разви-
тии. Доказательство этому — 
спасенные жизни самых кро-
хотных малышей, которые 
порой весят меньше кило-
грамма.
— Самый маленький вес паци-
ента, который был в моей 
практике, — 418 граммов. 
Каждый год в нашу больницу 
поступает в среднем по одному 
такому ребенку. Современные 
технологии и командный под-
ход позволяют спасти им 
жизнь, — говорит заведую-
щий отделением неонатоло-
гии, врач-неонатолог Андрей 
Кругляков.
Стоит отметить, что таких 
крохотных детей подстерега-
ет масса опасностей и ослож-
нений. По словам заведующе-
го, у них могут быть проблемы 
со слухом и зрением, с пище-
варительной и дыхательной 
системами и многими други-
ми органами.
Андрей Кругляков подчерки-
вает: изменились подходы 
и методы в неонатологии. 
Стали применять щадящее 
выхаживание, то есть мини-
мальное воздействие на ре-
бенка — тактильное, свето-
вое, звуковое, лекарственное. 
— Поменялись принципы 
маршрутизации детей. Если 
лет 10 назад мы перевозили 
недоношенных малышей из 
одного места в другое, то те-
перь все манипуляции стара-
емся выполнять без транспор-
тировки, — поясняет врач.

В отделении даже установле-
ны специальные устройства, 
контролирующие уровень 
шума. Громко разговаривать 
при детях с низкой и экстре-
мально низкой массой тела 
нельзя. 
— Кувезы, о которых многие 
слышали, специально имити-
руют ту же самую атмосферу, 
что и в утробе матери. А в жи-
воте у мамы тихо, темно, теп-
ло, — говорит заведующий 
отделением.
Модернизировано за послед-
ние годы лекарственное лече-
ние новорожденных, появи-
лись новые способы введения 
препаратов. 
— Для поддержания дыха-
тельных функций разработа-
ны новые типы вспомогатель-
ной и заместительной венти-
ляции легких. Ведь можно 
поставить интубационную 
трубку, а можно ввести ма-
ленький зондик — разница 
в этом смысле колоссаль-
ная, — поясняет Кругляков.
Дети, рожденные с серьезным 
недостатком кислорода в кро-
ви, тоже получили больше 
шансов на выздоровление. 
Андрей Кругляков отмечает, 
что эта проблема чаще всего 
касается доношенных детей, 
с нормальной массой тела. 
— Мы благодаря передовым 
технологиям научились ми-
нимизировать последствия 
асфиксии, а в некоторых слу-
чаях и полностью их избе-
гать, — говорит врач.
Улучшилось и диагностиче-
ское оборудование. А в отде-
лении реанимации и интен-
сивной терапии для новорож-
денных кувезы, в которых на-
ходятся малыши, оснащены 
камерами видеонаблюдения. 
Родители могут наблюдать за 
своим ребенком в круглосу-
точном режиме в удаленном 
формате.

Переливание крови стало 
безопаснее и эффективнее
В ноябре 2021 года в Моро-
зовской детской городской 
клинической больнице от-
крылся первый в России Го-
родской центр детской транс-
фузиологии. Руководитель 
центра, врач-трансфузиолог 
Дана Павлова (на фото) рас-
сказала «ВМ» о его работе. 

Уникальный, первый в стра-
не Центр детской трансфузио-
логии заготавливает более 
10 тонн цельной крови в год.
— Работа центра направлена 
в первую очередь на адапта-
цию компонентов крови для 
использования у детей и лабо-
раторную поддержку транс-
фузий. Для адаптации мы про-
водим дополнительную обра-
ботку компонентов крови, 
например разделяем на дет-
ские дозы, отмываем эритро-
циты. Также используются 
методы облучения и патоге-
нинактивации, — рассказала 
Дана Павлова. 
У центра есть собственная ла-
боратория, в которой для ма-
леньких пациентов индивиду-
ально подбирают необходи-
мый компонент крови — это 
крайне важно для обеспече-
ния максимальной иммуно-
логической безопасности 
и эффективности перелива-
ния крови. 

По словам руководителя цен-
тра, у детской трансфузиоло-
гии есть свои особенности 
и сложности. Они связаны 
с возрастом пациентов (вес, 
лабораторные показатели 
в общем анализе крови и коа-
гулограмме), а также заболе-
ваниями и течением патоло-
гического процесса, харак-
терными для детского воз-
раста. 
— Обычно центры находятся 
вне лечебных учреждений 
и выпускают унифицирован-
ную продукцию. В таких слу-
чаях врач, проводящий пе-
реливание, должен сам пра-
вильно выбрать и запросить 
необходимый компонент. 
Учитывая невозможность ин-
формировать всех лечащих 
врачей о полном спектре со-
временных методов заготов-
ки и переработки донорской 

крови, на этом этапе вероят-
ны затруднения. Мы имеем 
возможность сделать опти-
мальный компонент и ока-
зать консультативную и лабо-
раторную помощь врачам 
других детских больниц. Уни-
кальность центра состоит еще 
и в возможности осущест-
влять это круглосуточно, — 
поделилась Дана Павлова.
Благодаря развитию техноло-
гий сегодня специалисты цен-
тра могут заготовить только 
тот компонент от донора, ко-
торый необходим, — тромбо-
циты, гранулоциты, эритро-
циты. 
— Ненужных примесей в ком-
понентах стало значительно 
меньше, — пояснила она.
Начал работу банк криокон-
сервированных эритроцитов. 
Проводится индивидуальный 
подбор эритроцитов, который 
позволяет учитывать широ-
кий спектр антигенов и анти-
тел. Увеличился спектр иссле-
дований свертывающей си-
стемы.
— Все это позволяет делать 
переливание крови детям лю-
бых возрастов, в том числе но-
ворожденным. Кроме того, 
есть методики для перелива-
ния крови и внутриутроб-
но, — заключила руководи-
тель центра.

Валерий Викторович, Морозов-
ской больнице исполнилось 
120 лет. Как она изменилась 
более чем за вековой срок? 
Наш стационар сегодня — это 
крупнейшая детская клиника 
в стране по объемам меди-
цинской помощи. Несмотря 
на то что с момента основа-
ния больницы прошло уже 
120 лет, остались неизменны-
ми ценности, заложенные ос-
нователями клиники, жела-
ние помогать всем нуждаю-
щимся и искать все самое луч-
ше, передовое в медицине, 
чтобы делать нашу помощь 
качественнее и эффективнее.
С самого первого дня работы 
больница была одной из са-
мых современных в стране. 
Недаром, прежде чем открыть 
и построить наш стационар, 
несколько лет основатели 
больницы и ее первый глав-
врач Николай Николаевич 
Алексеев провели много вре-
мени в поездках по Европе, из-
учая опыт и технологии, а за-
тем реализовали все это в Мо-
розовской больнице.
На протяжении всей своей 
истории Морозовская боль-
ница являлась флагманом 
и первооткрывателем в обла-
сти детского здравоохране-
ния. Так, именно у нас 
в 1905 году был установлен 
первый в России рентген-ап-
парат. В нашем стационаре за-
рождались и впервые в стране 
открывались многие виды 
специализированной помо-
щи детям, в их числе ревмато-
логия, эндокринология, онко-
гематология. В стенах Моро-
зовской было открыто первое 
детское оториноларингологи-
ческое отделение. Говоря о со-
временном, всем привычном 

уже оборудовании, — первый 
компьютерный томограф 
в детском стационаре был 
установлен именно в нашей 
больнице.
Какие возможности у больни-
цы сегодня? 
Наша задача сейчас — про-
должать развивать детское 
здравоохранение в столице. 
В клинике оказывают более 
30 видов различной специа-
лизированной помощи детям. 
Отличительная черта и драй-
вер нашего стационара — 
междисциплинарный подход 
в лечении пациентов. Коеч-
ная мощность клиники со-
ставляет более 1300 коек. Мо-
розовская детская больница 
является многопрофильной 
клиникой, в ее состав входит 
48 отделений по 30 профилям. 
Помогают спасать жизни 
и койки реанимации и интен-
сивной терапии, которые рас-
средоточены по пяти отделе-
ниям реанимации разных на-
правлений. 
Важную роль в нашей работе 
играют клинические подраз-
деления, которые обеспечи-
вают комплексное обследова-
ние и консультативную дея-
тельность. Например, у нас 
находится первая лаборато-
рия, которая благодаря про-
грамме правительства Мо-
сквы реализовала расширен-
ный неонатальный скрининг 
на пять лет раньше, чем вся 
страна. Уникальное отделе-
ние лучевой диагностики — 
тоже первое среди детских 
стационаров. 
Знаю, что есть при больнице 
и консультативно-диагности-
ческий центр. В чем заключа-
ется его задача?
Центр обеспечивает до 1,5 ты-
сячи приемов в день. Через 
него проводится плановая 
госпитализация пациентов, 
а также центр помогает обе-
спечить выписку тех детей, 
лечение которых можно про-
должить дома. 
В Морозовской открыт ряд спе-
циализированных центров, 
у которых нет аналогов в Мо-
скве и в стране. Можете рас-
сказать о них подробнее?
Такие центры предназначены 
для лечения пациентов с опре-
деленными хроническими за-
болеваниями. Детский орга-
низм продолжает расти и раз-
виваться, поэтому на какую-
то одну серьезную болезнь 
реагируют и другие внутрен-

ние органы. Междисципли-
нарный подход, который мы 
применяем, и сподвиг нас 
к тому, чтобы создавать узко-
профильные центры для бо-
лее эффективного лечения. 
Среди наиболее известных 
наших центров — онкогема-
тологический. Самые первые 
онкологические койки в Рос-
сии были открыты именно 
у нас. Кроме того, именно 
в нашей клинике функциони-
рует первый в стране Центр 
амбулаторной онкологиче-
ской помощи для детей и под-
ростков на 500 посещений 
в сутки. Вы могли слышать 
о таких же учреждениях для 
взрослых, а у нас — для детей. 
Работает отделение транс-
плантации костного мозга — 
единственное в структуре мо-
сковского здравоохранения. 
Остальные находятся в учреж-
дениях федерального подчи-
нения. 
Другой известный центр — 
орфанных заболеваний. В по-
следние годы с развитием диа-
гностики генетических забо-
леваний у нас появляется все 
больше возможностей для 

выявления этих редких болез-
ней на ранней стадии. Надо 
сказать, что актуальность это-
го центра крайне велика. Со-
провождают работу центра 
наши лаборатория неона-
тального скрининга и молеку-
лярно-генетическая лабора-
тория.
Работает в нашей больнице 
Центр детского инсульта, он 
тоже единственный в России. 
Сразу хочу развеять миф 
и сказать, что инсульт — бо-
лезнь не только взрослых. Ин-
сульт может случиться даже 
в утробе матери, в любом воз-
расте. Сегодня этот центр 
функционально объединяет 
несколько отделений: невро-
логии, нейрохирургии, ней-
рофизиологической диагно-
стики, лучевой диагностики 
с оборудованием, которое по-
зволяет использовать новей-
шие методы нейровизуализа-
ции. Кроме того, центр нахо-
дится в тесном контакте 
с Центром гематологии, кото-
рый в том числе занимается 
изучением тромбофиличе-
ских факторов и тромбозов — 
а это одна из причин ишеми-
ческого инсульта. 
Наши специалисты осущест-
вляют консультативную по-

мощь всей стране, а всех ма-
леньких пациентов с подозре-
нием на инсульт везут к нам. 
Оснащение больницы: какие 
современные технологии, обо-
рудование вы используете, 
чтобы спасать детей?
Все, что касается малоинва-
зивных хирургических вме-
шательств, мы активно при-
меняем в своей работе. Моро-
зовская больница оснащена 
самой современной техни-
кой. Применяются современ-
ные нейрохирургические на-
вигационные системы. Они 
необходимы для проведения 

специальной про-
цедуры, когда мы 
анализируем со-
стояние ребенка 
с помощью вжив-
ленных электродов 
в период активно-
сти головного моз-
га иногда в тече-
ние целого меся-
ца, чтобы увидеть 
полную картину. 
Затем мы соединя-
ем эту картинку 
с 3D-данными маг-

нитно-резонансной томогра-
фии. Все это позволяет нам 
воздействовать на патоген-
ные очаги активности голов-
ного мозга в состоянии бодр-
ствования пациента при про-
ведении нейрохирургических 
вмешательств при эпилепсии. 
Всего же в год мы проводим 
более 36 тысяч хирургических 
операций. 
Также у нас есть трехтесловый 
томограф, программное обе-
спечение которого постоянно 
актуализируется. Так, послед-
нее обновление позволило 
нам проводить магнитно-ре-
зонансную томографию серд-
ца в 4D-формате. Это техноло-
гия, которая применяется 
в стране в единичных случаях. 
Оториноларингологическое 
отделение оснащено совре-
менными ЛОР-комбайнами. 
В год выполняется более ше-
сти тысяч видеоэндоскопиче-
ских ЛОР-операций. Такие 
операции проводятся таргет-
но, с минимальным травми-
рованием тканей и возможно-
стью быстрого заживления 
и, конечно, визуального кон-
троля оперативного поля. 
Морозовская больница сейчас 
переживает второе рождение: 
открылся современный новый 

корпус, идет процесс ком-
плексного развития больницы. 
Что нового появилось в вашем 
медицинском учреждении 
в рамках этих обновлений?
Фактически наша больница 
была практически полностью 
перестроена. В 2017 году от-
крыт новый корпус, который 
по площади превышает все 
корпуса больницы. Благодаря 
этому стационар теперь мо-
жет принимать до 80 тысяч 
пациентов в год.
У нас есть собственное дет-
ское отделение транспланта-
ции костного мозга, отделе-
ние экстренной кардиохирур-
гии и интервенционной кар-
диологии. При этом его 
возможности настолько ши-
роки, что здесь врачи могут 
оказывать помощь малышам 
абсолютно любого возраста, 
даже тем крохам, кто родился 
раньше срока. 
В ноябре 2021 года, после за-
вершения масштабного капи-
тального ремонта корпуса 
№ 9, открылся первый в Рос-
сии Городской центр детской 
трансфузиологии. Стоит ска-
зать, что на этом модерниза-
ция Морозовской детской 
больницы не завершилась. 
Недавно у нас провели капи-
тальный ремонт в педиатри-
ческом и паллиативном кор-
пусах. 
В паллиативном корпусе, рас-
считанном на 40 коек, уста-
новлено более 800 единиц ме-
дицинского оборудования, 
в том числе аппараты искус-
ственной вентиляции легких, 
рентген и прочие. Здесь также 
есть две малые операционные 
и дневной стационар. Таким 
образом, на базе одного кор-
пуса могут получать полный 
цикл помощи дети с онколо-
гией, генетическими и други-
ми неизлечимыми заболева-
ниями. 
В отделении установили но-
вые паллиативные койки 
и оборудовали две малые опе-
рационные, в которых будут 
проводить малоинвазивные 
медицинские вмешательства. 
Также открыли дневной ста-
ционар, где можно сдать ана-
лизы крови, пройти диагно-
стику и терапию под контро-
лем одного из наших врачей, 
а также сделать гастроско-
пию и ультразвуковое иссле-
дование. 

Маленькие жизни спасает 
лучшая команда врачей

Как изменилась 
Морозовская 
больница и в чем 
ее уникаль-
ность, «ВМ» рас-
сказал ее глав-
врач, главный 
неонатолог 
Москвы Валерий 
Горев. 

интервью

29 сентября. Главный врач Морозовской городской клинической больницы Валерий Горев осматривает маленького пациента. Одно из старейших медицинских 
учреждений страны сегодня оснащено самым современным оборудованием, которое помогает спасать детские жизни

Сегодня, 6 октября, Морозовская детская городская клиническая больница отмечает 120-летие. Медицинское учреждение, известное на всю Россию, уже более века 
спасает жизни маленьких пациентов. Больница уникальна не только коллективом лучших медиков, но и созданными на ее базе центрами и отделениями, многие 
из которых первыми появились в стране. Как изменилась Морозовская и какие технологии используют там сегодня — в материале «Вечерней Москвы».

Валерий Викторович Горев родился 4 августа 1978 года. 
В 2001 году окончил Сибирский государственный медицин-
ский университет Томска. В сентябре 2016 года ему присво-
ена высшая квалификационная категория по специально-
сти «неонатология». В 2020 году Валерий Викторович воз-
главил Морозовскую детскую больницу. Стаж научно-педа-
гогической работы — 12 лет, стаж педагогической работы 
в вузе — тоже 12 лет. Автор порядка 60 научных пуб-
ликаций. Лауреат премии Томской области в сфере образо-
вания, науки, здравоохранения и культуры за 2009 год.

справка

В детской 
больнице 
есть профильные 
центры, первые 
в своем роде

Морозовская детская больница является многопрофиль-
ной клиникой, в ее состав входит 48 отделений по 30 про-
филям. Коечная мощность составляет около 1300 коек. 
Клиника оснащена более чем 10 000 единиц самого со-
временного медицинского оборудования. 
В Морозовской больнице работают более 3000 сотрудни-
ков. Ежегодно они помогают более 80 000 детей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

комментарии

ДИНА ЧЕБАНОВА
МАМА МЕСЯЧНОЙ АМЕЛИИ 

Моя дочка родилась 
в августе этого года. 
И поначалу все было 
в порядке, нас уже гото-
вили к выписке из ро-
дильного дома, когда 
внезапно Амелия начала 
задыхаться. Когда это 
произошло, нас тут же 
перевели в Морозов-
скую детскую больницу, 
где врачи смогли быстро 
и точно поставить диа-
гноз и начали моей доч-
ке незамедлительное 
лечение. Я очень благо-
дарна врачам и всему 
медицинскому персона-
лу больницы. Три неде-
ли дочка находилась 
в отделении реанима-
ции, и я убедилась 
на своем опыте, что там 
работают люди с боль-
шим сердцем и огром-
ной душой. С детками 
они обращаются словно 
со своими родными. 
И врачи, и медсестры 
ежедневно общаются 
с родителями, всегда го-
товы помочь, ответить 
на все интересующие 
нас вопросы. В реанима-
ции нельзя было кругло-
суточно быть с ребен-
ком, но я всегда знала, 
что Амелия в надежных, 
заботливых руках. 

АЛЕНА САМОШКИНА
МАМА ДВУХЛЕТНЕЙ КСЕНИИ 

Мы живем в Саранске. 
Моя дочка родилась 
на 26-й неделе беремен-
ности весом всего 
960 граммов с кровоиз-
лиянием в мозг. И врачи 
в нашей республике ре-
шили заручиться под-
держкой специалистов 
Морозовской больницы. 
На специальном реани-
мационном автомобиле 
нас доставили в Москву. 
Врачи Морозовской 
больницы оказали моей 
малышке всю необходи-
мую помощь. Была про-
ведена операция, лече-
ние. В общей сложности 
мы пробыли в больнице 
пять месяцев, а затем 
уже выписались и пое-
хали в родной город. 
Считаю, что именно бла-
годаря высокому про-
фессионализму всех ме-
дицинских работников 
и современному осна-
щению Морозовской 
больницы мы смогли из-
бежать тяжелых по-
следствий кровоизлия-
ния. Ксюше сейчас уже 
2 года с небольшим, 
и она уже догоняет сво-
их сверстников в разви-
тии. Спасибо всем док-
торам за поддержку, ко-
торая не прекращается 
и по сей день. 

28 сентября. Заведующий отделением неонатологии 
Андрей Кругляков в своем рабочем кабинете
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Прямые перелеты 
всегда удобнее 
В конце 2023 года ожидает-
ся открытие авиасообщений, 
которые смогут расширить 
карты маршрутов для рос-
сийских туристов.

По словам вице-президента 
Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Дмитрия Горина, 
сейчас открывается большая 
география стран, куда будут 
выполняться прямые рейсы. 
— Ближайшие «новинки» — 
это Маврикий и Бали. Это ме-
ста, куда наши перевозчики 
планируют открыть прямые 
рейсы. С Мьянмой будут рей-
сы из регионов России, но по-
ка прямого сообщения из Мо-
сквы в эту страну нет. Из сто-
лицы можно добраться только 
с пересадками, — рассказал 
Горин. — Это интересная сво-
ей экскурсионной програм-
мой страна. Там можно прове-
сти познавательный отдых, но 
и пляжный тоже на высоте. 
Кстати, с Мьянмой прямого 
воздушного сообщения не бы-
ло уже 30 лет. Но во время про-
ведения VII Восточного эконо-
мического форума в сентябре 
2022 года делегации двух 
стран смогли обсудить все во-
просы двустороннего сотруд-
ничества. 
— Это существенный вклад 
в развитие взаимовыгодного 
сотрудничества, туризма 
и расширение бизнес-контак-
тов между Российской Феде-
рацией и Республикой Союз 
Мьянма. Уверен, что страте-
гическое партнерство в сфере 
гражданской авиации будет 
успешно развиваться, и в бли-
жайшей перспективе авиа-
компания начнет выполнять 
полеты в столицу России, 
в Москву, а также в Санкт-

Петербург и другие города на-
шей страны, — подчеркнул 
руководитель Федерального 
агентства воздушного транс-
порта Александр Нерадько.
Кроме того, по словам Дми-
трия Горина, другие инте-
ресные предложения можно 
найти через туркомпании: 
как в Анголу, так и в другие 
страны. 
— Остров Маврикий можно 
считать главным «сокро-
вищем» этого сезона — это 
прекрасное направление, ко-
торое станет хорошим вари-
антом и альтернативой Сей-
шелам. Страна станет допол-
нением к другим африкан-
ским маршрутам в Марокко, 
Тунис и Эфиопию, — отметил 
Дмитрий Горин. 
По его данным, из 69 стран, 
куда ранее, до ограничений 
на авиасообщения, соверша-
лись полеты, рейсы выполня-
ются на прямой основе в 38. 
— Во все остальные можно по-
ка летать транзитом, если нет 
визовых ограничений, — рас-
сказывает Дмитрий Горин. — 
Сейчас со многими странами 
прорабатываются протоколы 
либо упрощения визового ре-
жима, либо безвизовых груп-
повых поездок. Мы ожидаем, 
что опыт Китая мы потом при-
меним и к Индии. В эту страну 
уже есть прямые перелеты 
в столицу Дели, а также на 
тропические курорты Гоа.
Кроме того, власти Северно-
го Кипра заявили о своем же-
лании проработать с Россией 
вопросы по открытию кон-
сульства и запуску прямых 
авиарейсов. Так, у россиян 
появится еще одно место, ку-
да будет удобно добираться, 
чтобы отдохнуть.

Открываем новые 
границы вместе

PR-директор компании Tez 
Tour Жанна Богачева отмети-
ла, что 2023 год радует росси-
ян активным открытием но-
вых стран с прямым авиасооб-
щением.
— Спрос на заграничный от-
дых уверенно восстанавлива-
ется. За первые девять меся-
цев текущего года россияне 
посетили 105 стран, в 2022 го-
ду эта цифра была почти 
вдвое меньше — 60 стран, 
а в 2021-м — всего 40, — про-
комментировала Жанна Бо-
гачева.
По словам PR-директора ком-
пании, отмена ковидных 
ограничений, упрощение ви-
зовых формальностей, выгод-
ные цены на отели и перелеты 
положительно сказываются 
на выездном туризме и его по-
этапном восстановлении.
— По имеющейся у нас ин-
формации на 2023 год, сред-
ний чек туриста, который ре-
шил отправиться в путеше-
ствие, составил 74 831 рубль. 
Эта сумма на 16 процентов 
выше, чем аналогичный пока-
затель 2022 года и на треть 
выше среднего чека 2021 го-
да, — рассказала Богачева. —
На протяжении последних лет 
россияне предпочитают бро-
нировать туры ближе к дате 
вылета, отказываясь от ранне-
го бронирования, что сказы-
вается на туротрасли в целом.
По ее словам, их клиенты 
очень ждут открытия прямого 
сообщения с островом Хай-
нань (Китай).
— Наша компания предлага-
ет путевки на проживание 
в пятизвездочных отелях. 
Шесть дней и семь ночей 
обойдутся от 92 до 100 тысяч 
рублей с человека, — объяс-
нила Богачева. 
Согласно информации от 
пресс-службы туроператора 
FUN&SUN, на Аравийском по-
луострове наибольшей попу-
лярностью среди туристов 
пользуется Бахрейн.
— Это направление для тех, 
кто любит отдыхать в регионе 
Персидского залива, но при 
этом ищет новые впечатле-
ния. Там хорошая отельная 
база, а также есть возмож-
ность разнообразить отдых 
разными активностями — 
экскурсии, шопинг, гастроно-
мический туризм. Есть отлич-
ная трасса для картинга, а так-
же проводятся гонки «Форму-
лы-1» и другие событийные 
мероприятия. Тур на пять но-
чей с перелетом будет стоить 
от 62 тысяч рублей на челове-
ка, — рассказали в FUN&SUN.
Помимо Бахрейна в компа-
нии выделили Малайзию в ка-
честве маршрута, где сочета-
ются роскошная тропическая 
природа и высокие техноло-
гии, как в ОАЭ. 
— В этой стране сложилась 
уникальная природа, много 
видов растений и животных, 
которых можно увидеть 
здесь в естественной среде 
обитания. Здесь можно ком-
бинировать пляжный отдых 
на островах Лангкави, Бор-
нео, Пангкор с экскурсиями 
и шопингом в столице. В Куа-
ла-Лумпуре можно найти 
огромные торговые центры 
с товарами европейских 
и азиатских марок, а также 
рестораны разных кухонь 
мира. Единственная слож-
ность — перелет, так как 

в Малайзию пока нет прямых 
рейсов из России, — сообщи-
ли в пресс-службе компании.
По их информации, цены за 
тур в шесть дней и семь ночей 
с проживанием в четырех-
звездочных отелях Борнео 
и Лангкави составят от 
100 584 рублей до 203 445 руб-
лей на одного человека. Эта 
цена также включает перелет 
из Москвы.

— Помимо этих стран нельзя 
забывать и про остров Хай-
нань. Это курорт, который 
был популярен у туристов до 
пандемии. Мы ждем откры-
тия прямого рейса из России, 
потому как пока можно при-
лететь только со стыковкой 
через третьи страны. Либо не-
обходимо получать визу для 
перелета через аэропорты 
Шанхая или Пекина. Мы на 

своем сайте предлагаем толь-
ко проживание в отелях, биле-
ты туристы покупают само-
стоятельно, — объяснили 
в FUN&SUN. 
По их мнению, Хайнань очень 
изменился: повсюду можно 
заметить вывески и указатели 
на русском языке в туристиче-
ских районах. 
— В отелях предлагают евро-
пейские блюда. Проживание 

в пятизвездочном отеле на 
семь дней и восемь ночей 
можно забронировать за 
20 тысяч рублей с человека. 
Однако к стоимости нужно 
прибавлять авиабилеты 
и оформление визы в зависи-
мости от ее типа, — рассказа-
ли в компании. 
По сообщению пресс-службы 
Anex Tour, их компания предо-
ставляет туры в Бахрейн, Ма-
лайзию и Саудовскую Ара-
вию. Во все три страны есть 
предложения с перелетом. 
— Для въезда в Бахрейн виза 
приобретается по прилете, 
для Саудовской Аравии — 
можно оформить заранее 
электронную визу. Для Ма-
лайзии въезд безвизовый, на 
срок поездки до одного меся-
ца, — рассказали в компа-
нии. — Тур в Бахрейн стоит от 
147 тысяч рублей на восемь 
ночей с человека. Поездка 
в Саудовскую Аравию обой-
дется от 259 тысяч рублей на 
девять ночей. Посещение Ма-
лайзии же будет стоить от 
211 тысяч рублей на 10 ночей. 
По словам представителя 
пресс-службы Anex Tour, без-
визовый режим при наличии 
прямых рейсов хорошо по-
влияет на спрос на эти на-
правления. 
— Гонконг — для нас новое 
направление, практики ра-
боты ранее не было. Этот 
маршрут в большей степени 
интересен с экскурсионной 
точки зрения, — отметили 
в компании. 
По их словам, на предстоя-
щий зимний сезон уже видны 
изменения: происходит пере-
распределение полетных пла-
нов. Россияне больше склоня-
ются в сторону Азии, Египта 
и Мальдив. Но так как с этой 
осени увеличилось количе-
ство прямых рейсов на Кубу, 
это направление тоже может 
быть очень востребовано для 
тех, кто захочет погреться на 
солнышке, пока в России бу-
дет лежать снег.
Помимо этих туристических 
компаний предложения по ту-
рам в Бахрейн, Кувейт, Сау-
довскую Аравию, Оман, Ма-
лайзию, Анголу и на остров 
Хайнань есть у туроператоров 
Coral Travel и «Интурист».

Отмена визово-
го режима меж-
ду Россией и дру-
гими странам 
помогает сде-
лать отдых на-
ших путеше-
ственников бо-
лее разнообраз-
ным и повысить 
спрос на выезд-
ной туризм.

тенденции

Альтернативы 
найдутся
Санкции, которые были введены про-
тив России, отразились на всех отрас-
лях экономики. Исключением не ста-
ло и направление туризма, которое 
пострадало в первую очередь ввиду 
ограничения авиасообщений. Исходя 
из того, что три года назад сложности 
с развитием индустрии были обуслов-
лены коронавирусом, сопровождав-
шиеся различными блокировками 
перелетов, за прошедший период удалось каким-то об-
разом изменить направления деятельности туроперато-
ров в целом и подготовиться Москве к измененному по-
току и логистическим трудностям. 
Но, несмотря на политические и экономические санк-
ции против нашей страны, летом можно было увидеть 
в Москве большой поток туристов и убедиться, что сто-
лица — один из самых привлекательных городов, кото-
рый не перестал быть популярным центром мира для 
путешествий. 
Безусловно, сейчас идет упор на активизацию партнер-
ских отношений с различными государствами, в том чис-
ле из Азии и Африки. Это, несомненно, даст определен-
ный положительный результат в ближайшее время в рам-
ках совместных программ по стимулированию туризма 
со странами — участниками таких соглашений. И дело 
даже не в поиске альтернативы евро-
пейским странам и их курортам. Каж-
дый уголок на Земле — уникален. 
В любой стране свои природа, куль-
турные ценности, достопримечатель-
ности. Невозможно сравнивать стра-
ны Европы с Азией. У каждой из них 
свой, национальный колорит, кото-
рый могут увидеть москвичи. 
В случае отмены виз между Россией 
и Оманом арабская страна может 
стать серьезной альтернативой отды-
ху в Дубае или Абу-Даби. У Омана есть 
некоторые преимущества. Там кли-
мат намного мягче, чем в Объединен-
ных Арабских Эмиратах. Безусловно, 
развлекательная и инфраструктура там развита хуже, 
чем в том же Дубае, с точки зрения небоскребов, парков 
развлечений и аттракционов, торговой инфраструкту-
ры, гостиничного бизнеса, тем не менее в Омане есть ко-
лоритные места. И сейчас многие туристы посещают эту 
страну и очень довольны природными пейзажами, сфе-
рой услуг и развлечений. 
Еще у Малайзии очень большой потенциал стать цен-
тром притяжения наших туристов в Юго-Восточной 
Азии. Это государство, которое обладает достаточно раз-
витой инфраструктурой городского типа, да и деловая 
достаточно хорошо развита, а также туристическая — 
с точки зрения курортного отдыха. Это оживленное тор-
говое государство с большим количеством фабрик, про-
изводств, бизнес-компаний, поэтому Малайзия может 
быть востребована и для бизнеса, и для отдыха и досуга. 
Это динамично развивающееся государство, в котором 
много интересных особенностей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Маршрут перестроен
Еще две страны ведут работу над тем, чтобы ввести безвизовый режим для российских туристов, — Бахрейн и Кувейт. Ранее это уже сделала Ангола — отдохнуть там 

без оформления документов можно уже с конца сентября. Кроме того, наша страна ведет переговоры по отмене визового режима с Оманом, Саудовской Аравией, 
Малайзией. «ВМ» разбиралась, что интересного можно увидеть в этих странах и во сколько обойдется такой отдых. 

Страницу подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ h.pliev@vmdaily.ru

тысяч россиян по-
сетили Кубу 
за первое полуго-
дие 2023 года. 
Это на 45 процен-
тов больше, чем 
за аналогичный 
период прошлого 
года.

68

миллионов чело-
век посетили Мо-
скву с января 
по август 2023 го-
да. Это на 10 про-
центов больше, 
чем в 2022-м.

16

рейса в неделю 
совершается 
из России в Китай 
по 13 маршрутам. 
Из Поднебес-
ной — 45 рейсов 
в неделю.

32

дней — средняя 
продолжитель-
ность пребыва-
ния иностранца 
в Москве по ито-
гам трех кварта-
лов 2023 года.

10

тысяч россиян по-
сетили Китай в ав-
густе этого года 
в рамках соглаше-
ния о безвизовом 
обмене туристи-
ческих групп.

25

памятников Все-
мирного культур-
ного наследия 
ЮНЕСКО нахо-
дятся на террито-
рии Индии. 
Страна занимает 
шестое место 
в мире по этому 
показателю.

38

комментарии экспертов
ДИАНА ФЕРДМАН
ЭКСПЕРТ ПО ТУРИЗМУ, РУКОВОДИ
ТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ 

Пока главным туристиче-
ским направлением остает-
ся Турция. Но другие тоже 
не отстают. Например, для 
туристов Ближний Восток 
становится все более при-
влекательной локацией. 
У нас прямые рейсы и па-
кетные туры. Есть ОАЭ, 
Оман, Катар, Бахрейн, Ку-
вейт... Интересуются люди 
прямыми рейсами в Венесу-
элу и на Кубу. У нас есть 

много предложений 
и по Таиланду: это одно 
из самых популярных ази-
атских направлений. В Ин-
дию наконец появились ту-
ры с прямыми перелетами. 
Путевка в Гоа стоит от 80–
90 тысяч рублей. 

ИННА ПЕХОВА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ТУРИСТИЧЕСКОГО СОЮЗА 

Отмена визовых ограни-
чений повлияет и на внеш-
ний, и на внутренний туризм. 
Мы активно начинаем рабо-

тать с Ираном, ожидаем уве-
личения двустороннего ту-
ристического потока между 
нашими странами. В по-
следнее время Россия, Ки-
тай и Монголия вовлеченно 
обсуждают план по разви-
тию взаимного автомобиль-
ного туризма. Страны Ара-
вийского полуострова также 
популярны среди наших 
граждан. Много туристов 
посещают Бахрейн. Пред-
принимаются шаги по отме-
не виз по всему Ближнему 
Востоку. 

Куда и сколько ездили граждане России в отпуск?
ЧИСЛО ПОЕЗДОК ЗА ГРАНИЦУ,  
период с января по июнь, 
млн поездок

ГДЕ ГРАЖДАНЕ РОССИИ ПРОВЕЛИ ОТПУСК,  
период с января по июнь, %, 
возможны несколько ответов

По данным Росстата и ВЦИОМа

На даче

26

На даче

28

В другом городе 
России

13

В другом городе 
России

16

В другой стране

3

В другой стране

2

7,97

10,13
10

12

8

6

4

2

0

2022 2023

2023

2022

2023

2022

2023

2022

Туристы в китайской провинции Хайнань могут посмотреть, как проходит сбор ананасов, позагорать на пляже или оздоровиться. 
Фото 2021 года
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Возвращающихся 
специалистов хотят 
обеспечить жильем. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР КРУТОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МТПП

Трудно быть против инициа-
тивы, которая направлена на 
то, чтобы создать дополни-
тельные условия для людей, 
обладающих знаниями, тех-
ническими возможностями, 
которые помогут развитию 
отечественной ИТ-индустрии. 
Я только приветствую такие 
меры поддержки, введенные 
и организованные на систем-
ном уровне. Возможно, для 
кого-то эта мера станет необ-
ходимым условием, которое 
позволит людям почувство-
вать себя здесь нужными. 

ЕЛЕНА БРЕДОВА
ВЕДУЩИЙ ВЕБРАЗРАБОТЧИК

Несомненный плюс — это то, 
что люди вернутся обратно. 
Ведь они могли принять реше-
ние об отъезде в панике, в со-
стоянии аффекта. Такой про-
ект даст специалистам, кото-
рые оставили в России все, 
возможность вернуться и не 
мучиться там, за границей. 
Но, конечно, минусы тоже 
есть: эта идея предполагает 
дополнительные затраты из 
бюджета. И, помимо этого, 
эти меры поддержки могут 
вызвать недовольство той ча-

сти населения, которая актив-
но порицает уехавших и не 
одобряет их возвращение на 
родину. 

АГВАН МИКАЕЛЯН
ЧЛЕН СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
КРУПНОЙ АУДИТОРСКОЙ СЕТИ 

Мне кажется, добавить что-
либо к уже существующим 
мерам довольно сложно. Лю-
ди, которые уехали, сделали 
это из соображений несколь-
ко иного характера, чем 
льготы, пособия и прочее. 
Все, что в этой области их 
могло волновать, уже сдела-
но. Стоит уточнить, кстати, 
что подавляющее большин-
ство уехавших специалистов 
продолжает работать на рос-
сийские компании. Мне ка-
жется, чтобы нивелировать 
нехватку ИТ-специалистов, 
сейчас надо уделить внима-
ние школьникам. На этом 
уровне образования нужно 
кратно увеличить препода-
вание информационных тех-
нологий и программирова-
ния. Это в долгосрочной пер-
спективе поможет лучше, 
чем льготы, которыми мы 
можем поманить уехавших 
профессионалов. 

В России решили разработать программу поддержки 
уехавших, но желающих вернуться ИТ-специалистов. 
В НИИ труда уточнили, что релокантам можно предо-
ставлять временное жилье, пособие, помогать им с тру-
доустройством или восстановлением на рабочем месте. 

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Срочно требуются 
ваши денежки 
Началось... Капли за стеклом собираются в несколько ру-
чейков, ручейки — в крошечную речку. Волга впадает 
в Каспийское море, река за окном обрушивается на резин-
ку оконного уплотнителя и срывается с него, когда автобус 
отходит от остановки. «Осень потому и наступила...»
Сообщение, упав, тренькает жалостно и как-то стыло. От-
крываю — и сердце падает. Сан Саныч, давнишний мой 
коллега, ни за что не написал бы такого, если бы не случи-
лось настоящей беды. Интеллигент, сдержанный, закры-
тый, обожаемый! «Привет. Неудобно обращаться с таким 
вопросом. Есть возможность занять 50 000 рублей до за-
втрашнего вечера?»Господи Боже мой. Беда! Если он про-
сит — значит, край. Но денег-то таких нет... Хотя...
Спасительная мысль — ах, мне же недавно чуть ли не на-
сильно вручили кредитку! А кредитка — это что? Иллю-
зия обеспеченности и свободы, которая кажется вечной, 
но завершается через 120 дней. Поэтому да, конечно, на-
плевать на комиссию за перевод, это же Сан Саныч! Сей-
час, сейчас, держись, друг! 
Как же странно, что он не назвал меня по имени. И что не 
позвонил: писать сообщения Саныч никогда мастером не 
был. Рука, замерев над словом «перевести», замерла. 
...Ну, конечно, вы правы — это были мошенники. Триви-
альная история, глупая и простая: наивных и доверчивых 
всегда в достатке, и такие вот заполошные курицы, как 
я, непременно заквохчут и кинутся пытаться помогать. 
Сгубила замысел мошенников их же жадность: попроси 
они «пятерку», и не было бы вообще проблем, многие, не 
задумываясь, перевели бы ее, да и дело с концом. Но — 
жадность... Бесстыдная, бессовестная, неукротимая жад-
ность с пустыми, глупыми глазищами... 
Бог им судья! Но вы, товарищи дорогие, будьте бдитель-
ны. Мошенников все больше, аппетиты их растут, ищут 
они пути-дорожки на Поле Дураков, ценное не почвой, на 
которой прорастают монетки, а гуляющими там наивны-
ми дурачками-буратинами. Кстати, наивных в случае 
с Санычем оказалось не так много: я да его зять, который 
перевести деньги успел. Сейчас его ругают, а я думаю: вот 
это проверка. Значит, искренне любит тестя. И молодец! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль 
«Мосвинтаж»

 Тульская 
Ул. Дубининская, 71
Event Hall Даниловский 
7 октября, 11:00, бесплатно
Огромный рынок старины 
и раритетов. Более 200 участ-
ников порадуют москвичей 
и гостей города антикварными, 
винтажными и ремесленными 
работами. Также в программе 
выставки и лекции.

Мастер-класс
«Истории из чемодана. 
Осень наступила!»

 Улица Скобелевская
Б-р Адмирала Ушакова, 12
Культурный центр «Лира»
7 октября, 11:00, бесплатно
В рамках проекта «Инклюзия 
в культуре» дети послушают 
старинную легенду об осени. 
А затем участники с помощью 
цветного песка изобразят осен-
ние пейзажи.

афиша
на выходные

На театральной сцене смешались 
разные исторические периоды 

Вчера Новый театр под руко-
водством Эдуарда Боякова 
представил премьеру спек-
такля «Лавр». Он поставлен 
по одноименному роману 
Евгения Водолазкина. 
Премьерные спектакли 
пройдут на сцене Театра 
Российской армии.

В основе сюжета лежит исто-
рия человека, который про-
шел путь от мальчика-сироты 
до святого. События происхо-
дят в разные исторические пе-
риоды по всему миру. По сло-
вам режиссера постановки 
Эдуарда Боякова, каждый зри-
тель найдет в этом спектакле 
что-то для себя. 
— Первая версия «Лавра» 
имела несомненный успех 
у зрителей. Возвращая его на 
сцену, мы не ставим задачу 
повторить этот успех — нель-
зя, да и неинтересно входить 
в реку дважды. Мы относимся 
к нашим достижениям как 
к трамплину, который может 
вывести постановку на новый 
уровень, — отметил Эдуард 
Бояков.
В 2021 году спектакль «Лавр» 
стал самой популярной поста-
новкой в Москве. За полгода 
ее посмотрели более 35 тысяч 
зрителей.
— Продолжая работать с ис-
полнителями главных ролей 
Дмитрием Певцовым, Леони-
дом Якубовичем, Валентином 
Клементьевым, мы включаем 
в актерский ансамбль новых 
артистов на роли важнейших 
персонажей. Они встречают-
ся с главным героем на его 
маршруте, который, как стре-
ла, пронизывает не только 
пространство от Кирилло-
Белозерского монастыря до 
Иерусалима, но и время от 
Средневековья до наших 
дней. Эти встречи — важней-
шие вехи на пути «обожения», 
то есть приобщения человека 
к божественной жизни, — до-
полнил Эдуард Бояков. 
Ранее на фестивале «Тради-
ция» 19 августа режиссер 
представил зрителям не толь-
ко музыкальный ансамбль 
«Лавра», но и рассказал не-
много о самом спектакле 
в рамках большой лекции для 

всех желающих, на которой 
режиссер отмечал, что стоит 
чаще приходить в храм 
и в своих просьбах обращать-
ся к Богу.
— Только что здесь родилась 
новая группа «Лавра». В на-
шем спектакле большую роль 
играет музыка. У нас образо-
вался коллектив, который, 
как я думаю, в будущем заво-
юет большое уважение среди 

зрителей. Это необычные ме-
лодии, которые возносят че-
ловека к Богу, — рассказал 
«ВМ» Эдуард Бояков.
Сам спектакль не только при-
ближает человека к Богу, но 
еще и говорит о важных исти-
нах. Например, в романе есть 
много литературных прие-
мов, на которые стоит обра-
тить внимание. Для того что-
бы показать, что «Лавр» — это 
про каждого из нас, Евгений 
Водолазкин проводит своего 
героя по разным эпохам. 
— В романе герои в XV веке 
идут по лесу, натыкаясь на 
пластиковые бутылки. В пере-
воде на язык театра это может 
быть сочетание архаичных, 
«старомодных» атрибутов ти-
па пучков настоящей соломы 
или обычного веника с самы-
ми высокотехнологичными 
световыми и сценографиче-
скими эффектами, придуман-
ными художником по свету 
Алексеем Наумовым и сцено-
графом Александром Цвет-
ным, в творческом багаже ко-
торого оформление шоу 
«Алые паруса», — рассказал 
Бояков. 
Масштабность спектакля про-
является на разных уровнях: 
от глубины философских идей 

до проработки исторического 
материала, от высокотехно-
логичной сценографии, све-
товых эффектов, видеоин-
сталляций и костюмов до жи-
вой музыки и многоликого 
актерского ансамбля с геро-
ем-лидером во главе. 
— Одну из ролей играет потря-
сающая молодая артистка 
Амина Синагатуллина, вы-
пускница ГИТИСа, мастер-
ской Валентина Клементьева. 
Качественно новую струю вно-
сят замечательные артисты 
Театра Российской армии — 
Анфиса Ломакина, Валерия 
Мисанова, Ксения Таран, Диа-
на Борина, Александр Леон-
тьев, Илья Баранов, — допол-
нил Эдуард Бояков.
Новое прочтение «Лавра» еще 
более смело интегрирует при-
емы «высоких» жанров: жи-
тие, эпос, драма. Все они соче-
таются с эффектным мульти-
медийным шоу. И в этом — 
проявление эстетической 
программы Нового театра, 
направленной на синтез тра-
диции и современного теа-
трального языка, глубинных 
смыслов и актуальных форм 
их выражения. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

премьера

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит Александр Лисин 
(справа), главный редактор нашей газеты в 1988–
1998 годах. Фотографию мы нашли в архиве редак-
ции. На обороте подписано, что ее автор — Станис-
лав Козырев, и сделана она 10 октября 1996 года, 
вероятнее всего, в кабинете Лисина (любопытная 
примета эпохи — в кадр попала бутылка популяр-
ной в то время импортной газировки). Священника 
зовут отец Петр, он председатель Общественного 

наблюдательного совета по воссозданию храма Хри-
ста Спасителя в Москве, вручает свидетельство о по-
жертвовании на воссоздание национальной святы-
ни. Заметка об этом награждении, опубликованная 
на следующий день, к сожалению, подробностей не 
добавляет.
Храм Христа Спасителя, построенный в 1883 году, 
был взорван в 1931 году. В мае 1994 года объявили 
сбор средств на постройку его копии на том же ме-
сте. Много денег жертвовали и простые люди — это 
при тогдашней разрухе в стране, скачущей инфля-

ции и постоянных задержках зарплат. «Вечерка», 
разумеется, не могла остаться в стороне от такого 
впечатляющего проекта. К августу 1996 года завер-
шился первый этап строительства: патриарх Алек-
сий II освятил нижний храм и провел в нем первую 
литургию. А верхний храм открыли для посещения 
только 31 декабря 1999 года. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Утерянный аттестат о среднем 
(полном) общем образовании на 
имя Михно Марии Викторовны, 
полученный в 2004 г. в СОШ № 60 
г. Каменска-Уральского в Сверд-
ловской области, считать недей-
ствительным.
● Утерян аттестат на имя Панина 
Михаила Ивановича 2007 г. р., вы-
данный ГБОУ города Москвы «Шко-
ла № 1550» в июне 2023 г. Прошу 
считать недействительным.

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04 

Коллекционирование

РазноеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН
ПИСАТЕЛЬ

Есть экзистенциальные во-
просы, которые объединяют 
всех. «Лавр», если коротко, — 
это о жизни и смерти. Вряд ли 
найдутся те, кого это не каса-
ется. «Лавр» — это житие, на-
писанное современными ху-
дожественными средствами, 
которые многократно стано-
вились предметом литерату-
роведческих работ. Вместе 
с тем это предельно простая 
история жизни праведника, 
и чтобы понять ее, вовсе 
не обязательно вникать в фи-
лологические споры. Лавр все 
время путешествует. Он даже 
просит Бога о возлюбленной.
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Актер Евгений Кананыхин в спектакле «Лавр» на сцене МХАТа имени Горького. Июль 2021 года


